
 بسم الله الرحمن الرحٌم              

 جزاء المصاروة //للدكتور     2نحو –المحاضره التمهٌدٌه 
             

:مقدمة  
إن الإنسان عندما ٌتكلم كلاما مُفهماً فإنه لا ٌتكلم إلا جملاً، وهذه الجمل إما أن تكون جملاً •

ولكل من هذٌن “ أحبُّ النحو  “مثلوإما أن تكون جملاً فعلٌة “النحوُ مفٌد  ”اسمٌة مثل 
ٌتعرض لمسابل الجملة الاسمٌة ( 1)النوعٌن مباحثُ خاصة  به، وإذا كان النحو التطبٌقً

 ٌتعرض فً مجمله لمسابل الجملة الفعلٌة( 2)فإن النحو التطبٌقً
 

 أهداف المقرر
 .م العامأن ٌستعٌد  الطالب أهم الأساسٌات النحوٌة والكتابٌة التً درسها فً التعلٌ -•
 .أن ٌتدرب على التطبٌق العملً للقاعدة•
 .أن تنمو  قدراته على فهم القواعد عن طرٌق التطبٌق •

 .أن ٌتمكن من النطق السلٌم والكتابة الصحٌحة والفهم السلٌم•
 .أن تتوسع  ثقفته التحصٌلٌة حول أمات الكتب التراثٌة•

 
 محتوى المقرر
، ( الفاعل ، المفعول المطلق، المفعول لأجله، المفعول فٌهالفعل والفاعل، نابب :)الجملة الفعلٌة

أنواعه وأحكامه، : ، الحال( النعت، البدل، العطف، التوكٌد:)إعراب الجملة الفعلٌة ، التوابع
اللغوٌة، )التمٌٌز وأحكامه، العدد، إعادة التؤكٌد على بعض القواعد الإملابٌة، البحث فً المعاجم

.ٌع ثقافة الطالب بمصادر التراث العربً، توس(البرامج الحاسوبٌة  
 التقوٌم

 

 

 

 

 

 

 

 



  ولىلمحاضرة الاا

 

 الفعل والفاعل
             

:مقدمة  
: مرّ بك سابقاً أن الكلام ٌتكون من جملٍ، وأنّ هذه الجمل تكون على نوعٌن لا ثالث لهما

وهما المبتدأ جملة اسمٌة وجملة فعلٌة، وقد تعرفت سابقاً إلى ركنً الجملة الاسمٌة 
الفعل والفاعل، : والخبر، والآن ستتعرف إلى أركان الجملة الفعلٌة وهما ركنان أساسٌان
 .فما المقصود بكل منهما، وكٌف نمٌز الجملة الإسمٌة من الجملة الفعلٌة

 
 تعرٌف الفعل والفاعل

ت ب  )هو اللفظ الذي ٌدل على حدث مقترن بزمن معٌن، فكلمة: الفعل ث وهو تدل على حد( ك 
مثلاً تدل على حدث ( استراحة)الكتابة، وتدل على زمن وهو الماضً؛لذا فهً فعل، لكن كلمة 

:فقط ولا تدل على زمن ؛ لذا فهً اسم  
            
وقتل داوودُ “هو ما ٌسند إلٌه الفعل سواء أقام بالفعل أم لم ٌقم به، ففً قوله تعالى: الفاعل
( مات الرجل)لكنّا إذا قلنا. نه هو الذي قام بفعل القتلفهنا داوود فاعل حقٌقً؛ لأ“ جالوت  

ما :)أسند إلٌه، وكذلك إذا قلنا( مات)فالرجل فاعل، لا لأنه قام بفعل الموت، بل لأن الفعل 
فالطالب فاعل على الرغم من أن لم ٌفعل شٌباً، فالمقصود بالفاعل هنا الفاعل (جاءالطالبُ 

 .ٌقًفً الصناعة النحوٌة لا الفاعل الحق
 

 (لٌس من كان وأخواتها)هً الجملة التً تبدأ بفعل تام: الجملة الفعلٌة
 أحكام الفاعل

:للفاعل أحكام كثٌرة تجب معرفتها ومراعاتها منها  
 

أنه مرفوع فلا ٌكون منصوباً أبداً، وقد ٌرفع بالضمة أو بالألف أو بالواو بحسب طبٌعة :أولاً 
:الفاعل  

 نجح الطالبُ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.
 نجح الطالبان: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى.

 لا ٌفشل ذو علمٍ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الستة.

 انتصر المسلمون :فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم.
 

الفاعل لا ٌؤتً جملة مطلقاً بل ٌكون اسماً مفرداً كما مرّ، أو مصدراً مإولاً، :ثانٌاً   
نً: )مثل .فً محل رفع فاعل( تزور  )والفعل( أن)فالمصدر المإول من (ٌسرّنً أن تزور   
 

والنون للوقاٌة، والٌاء ضمٌر متصل .فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة: ٌسرّ 
 .به مبنً فً محل نصب مفعول

 .حرف مصدري ونصب: أن  
تزور فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة، والنون للوقاٌة، والٌاء ضمٌر مبنً 

( أن)والمصدر المإول من. فً محل نصب مفعول به والفاعل ضمٌر مستتر تقدٌره أنت
 تسرنً زٌارتك: والتقدٌر(.ٌُسعد)فً محل رفع فاعل للفعل ( تزور)والفعل

 



فالمصدر المإول من أنّ واسمها وخبرها فً محل رفع (سعدنً أنّك ناجح  ٌُ :)ومثلها أٌضاً 
 .فاعل
فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة، والنون للوقاٌة، والٌاء ضمٌر متصل :ٌسعد

 .مبنً فً محل نصب مفعول به
 .حرف توكٌد ونصب، والكاف ضمٌر متصل مبنً فً محل نصب اسمها: أنّ 

 .رفعه الضمة خبر إنّ مرفوع وعلامة: ناجح
فً محل رفع فاعل للفعل ( ناجح)وخبرها( الكاف)واسمها( إنّ )والمصدر المإول من 

 ٌسعنً نجاحك: والتقدٌر(.ٌسعد)
فإذا مرت بك جملة، وترى أنها هً الفاعل، فتكون فاعلاً باعتبارها كلمة واحدة لا : تنبٌه

-كتلة واحدة-(لا إله إلا الله)ف( تُشفٌنً لا إله إلا الله:)باعتبارها جملة ذات أجزاء، مثل
 .فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة منع من ظهورها الحكاٌة

 
ما جاءنا : قد ٌجرّ الفاعل بحرف جر زابد فٌكون مجروراً لفظاً مرفوعاً محلاً، مثل: ثالثاً 

م بزٌدٍ، فزٌد فاعل مجرور : فاعل مجرور لفظاً مرفوع محلاً، ومثل: من أحدٍ، أحد  ِ أكر 
 .ع محلاً لفظاً مرفو

 
الفاعل لا ٌحذف مطلقاً، فلا بد منه فً الجملة، وإذا حذف فإنه ٌحذف لعلة صوتٌة : رابعاً 

لا نحوٌة، وذلك عند توكٌد الفعل المضارع المسند إلى واو الجماعة أو ٌاء المخاطبة بنون 
التوكٌد، فتحذف الواو أو الٌاء وهما الفاعل بسبب التقاء الساكنٌن، كما فً قوله 

تِّكُن  “:ىتعال ٌُب  وهو فعل مضارع مرفوع وعلامة ( ٌبتكون)فؤصل الفعل“ آذان الأنعام فل
وهذان (ن  +ن  +ٌبتكون)رفعه ثبوت النون والواو فاعلهُُ،وعند توكٌده بالنون الثقٌلة ٌصبح

النونان هما نون التوكٌد الثقٌلة، فتحذف نون الرفع من الفعل لتوالً الأمثال 
فهذا ( وهً الفاعل)فتحذف الواو( الواو والنون الأولى)ً ساكنانفٌلتق( ن  +ٌبتكون  )فٌصبح

 .حذف صوتً لا نحوي
 

 :الفاعل لا ٌتقدّم على فعله، فإذا تقدم صار مبتدا والفعل خبراً عنه، نحو: خامساً 
 :ٌعلو الحقُّ 

 .فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخره: ٌعلو
 .الضمة الظاهرة على آخرهالحقّ فاعل مرفوع وعلامة رفعه 

 : الحقُّ ٌعلو
 .مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره: الحق
فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة، والفاعل ضمٌر مستتر تقدٌره : ٌعلو

 .هو، والجملة الفعلٌة فً محل رفع خبر
 

الإفراد حتى لو كان الفاعل مثنى أو إذا كان الفاعل اسما ظاهراً فٌلزم فعلهُ حالة : سادساً 
 :مجموعاً، نحو
 نجح الطالبُ 
 . نجحا الطالبان: ولا تقل//نجح الطالبان
 .نجحوا الطلابُ : ولا تقل//نجح الطلابُ 

لكنّ بعض القبابل العربٌة القدٌمة كانت تثنً الفعل مع المثنى وتجمعه مع الجمع، وجاء 
وهنا نعرب الواو فاعلاً والذٌن ( وى الذٌن ظلمواوأسروا النج:)على هذه اللهجة قوله تعالى

 .وهذه الظاهرة هً التً سمٌت لغة أكلونً البراغٌث. بدلاً منه
 



 :ٌحذف فعله جوازاً إذا دلّ علٌه دلٌل، وذلك فً جواب السإال، نحو: سابعاً 
 من نجح؟ -
 (فاعل لفعل محذوف تقدٌره نجح: محمد)محمد        -
 

اً إذا دخلت علٌه أداة شرط، وكان هناك فعل ٌفسره، نحو قوله ٌحذف فعله وجوب: ثامناً 
فاعل لفعل محذوف تقدٌره استجارك، ( أحد)فـ( وإن  أحد  من المشركٌن استجارك“:تعالى

مبتدأ لأن أدوات الشرط تدخل على أفعال لا على أسماء، ( أحد)ولا ٌمكن إعراب 
 “وإذا السماء انشقّت“:ومثلها

 
:إذا كان فاعله مذكراً وٌإنث إذا كان فاعله مإنثاً ٌذكّر الفعل : تاسعاً   

  ً  حضر عل
.حضرت  فاطمةُ   

 
:وٌجوز تذكٌر الفعل والفاعل مإنث فً حالتٌن  

:مثل( لا ٌلد ولا ٌبٌض)إذا كان الفاعل مإنثاً تؤنٌثاً مجازٌاً : الأولى  
.فالفاعل هنا الشمس وهً مإنث مجازي“وجمع  الشمسُ والقمر”  

 .ما جاء إلا امرأة ، وحضر القاضً فاطمةُ : بٌن الفعل وفاعله بفاصل، نحوإذا فصل : الثانٌة

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 المحاضرة الثانٌة
             نابب الفاعل

 مقدمة
ًّ هو مساعده، عندما ٌغٌب محمد فإن علً ٌنوب عنه فٌؤخذ كل  محمد مدٌر مإسسة كبرى وعل

خالد  فهو موظف صغٌر فً تلك المإسسة، صلاحٌاته، لذا نسمً علٌاً نابب المدٌر، أما 
 .وغٌابه لا ٌإثر فً سٌر العمل، لذا لا أحد ٌنوب عنه إن غاب

الفاعل ركن أساسً فً الجملة ولا تصح جملة من دونه، لذا فإن غاب الفاعل لا بد من وجود 
 .نابب عنه

 
 تعرٌف نابب الفاعل

 
ه وٌؤخذ أحكامه وٌصٌر عمدةً لا ٌمكن ٌحل محل الفاعل عند غٌاب( اسم أو تركٌب) هو لفظ      

:الاستغناء عنه  
فاعل   مفعول به منصوب  نابب فاعل مرفوع         

 
.شرب  الولدُ الحلٌب  كلهّ          شُرب  الحلٌبُ كلُّه  
 علم أخً أنّ الدرس بدأ          عُل م  أنّ الدرس  بدأ

 
 أسباب غٌاب الفاعل

:إلى عدم ذكر الفاعل منهاهناك أسباب كثٌرة تدفع المتكلم   
 . “وخلق الإنسان ضعٌفا ” : ـ العلم به،  نحو قوله تعالى  1
 “إذا قٌل لكم تفسحوا فً المجالس فافسحوا”: ـ عدم أهمٌته 2
 (إذا كنا نعرف الفاعل) الخوف منه أو علٌه ، كُسر الزجاجُ   -3
 .سُرق المتاعُ : الجهل به -4

 
 أشكال نابب الفاعل

 :ابب الفاعل فهو مثل الفاعل ٌؤتًتختلف أشكال ن
ق  المتاعُ : اسماً ظاهراً ، مثل . 1  .سُر 
 .كوفبتُ لأمانتً: ضمٌراً متصلاً . 2

ٌُستثنى إلا أنا : أو منفصلاً            .ما 
ٌُكسر : أو مستتراً            .هذا الزجاج لا 

ٌُحب بُ أن تستاك قبل الصلاة: مصدراً مإولاً . 3  
 

للمجهولصٌغة المبنً   
  .كٌفٌة تحوٌل الفعل المبنً للمعلوم إلى فعل مبنً للمجهول

 
ٌُضم أولهُ وٌكسر ما قبل آخره  إذا كان الفعل ماضٌاً . 1 فالفعل : صحٌح العٌن ، خالٌامًن التضعٌف ، 

ل م  ، ٌصٌر، عُل م    .ع 
لِّمُ . 2 ع   ٌ ٌُكسر ما قبل الآخر  ٌُضمُ أول حرف فٌه و ل مُ أما إذا كان الحرف ٌصٌر ، : الفعل المضارع  ٌُع 

ٌُصامُ، أبدلت : الذي قبل الأخٌر حرف علة ، فإن الفتح ٌكون مقدراً علٌه ، مثل م ٌصٌر  و  ٌُص 
 .الولو ألفاً لسبب صرفً

ل  : إذا كان الماضً مبدوءاً بتاء زابدة ، فإن الحرف الواقع بعدها ٌضم كما تضم التاء ، مثل . 3 ف ض  ت 
ق ب ل   ل  تصٌر تُ : وت   .تُقبُ ل  : فضُِّ



م  )الفعل الماضً المعتل الوسط بالواو أو الٌاء مثل صام أصلها . 4 و  ل  )ومثل قال أصلها ( ص  ، ( ق و 
ٌم  أو ق ٌل    .ٌكسر أوله فتصٌر ص 

 :الماضً الثلاثً المضعف مثل شدّ وهزّ، فٌضم أوله مثل . 5
 .شُدّ الحبل ، وهُزّت الأرض ، ومُدّت  الجسورُ  

 
 .فعل الأمر والفعل الجامد لا ٌحولان إلى مجهول  :تنبٌه

 راجع كتب النحو لتتعرف إلى الأفعال الجامدة وشارك زملاءك النقاش
 

 ما ٌنوب عن الفاعل
:ٌنوب عن الفاعل أشٌاء  

 
 :المفعول به، وهو الأصل فٌما ٌنوب عن الفاعل: أولاً 
تُ الحبل      مُد     .رفعه الضمة نابب فاعل مرفوع وعلامة: الحبلُ مدد 

 نابب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة:مالاً  زٌد  أعطٌت زٌداً مالاً      أعطً 
 

 :بعض الظروفً  :ثانٌاً 
 .، نابب فاعل مرفوع وعلامة رفعه اللف لأنه مثنىٌومانصمتُ ٌومٌن    صٌم  

 
 :الجار والمجرور: ثالثاً 

، الجار  ًّ  .والمجرور فً محل رفع نابب فاعلجلستُ على الكرسً      جُلس على الكرس
 :المصدر: رابعاً 

 نمتُ نوماً عمٌقاً       نٌم نوم  عمٌق، نابب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة
 
 

 العامل فً نابب الفاعل
 

العامل فً نابب الفاعل هو الفعل كما مرّ فً الأمثلة السابقة، ولكن قد ٌعمل اسم المفعول فٌرفع 
 نابباً للفاعل،

.هذا تاجر  محمود  خلقهُُ       :مثل   
مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة وهو مضاف ( محمود) نابب فاعل لاسم المفعول: خلق  
(لاحظ أن الجملة لا فعل فٌهالاحظ أن الجملة لا فعل فٌها. )والهاء ضمٌر متصل فً محل جر مضاف إلٌه        

 
 ابحث عن المقصود بـاسم المفعول      شارك زملاءك النقاش.

 
 أسبلة

ٌّن نابب ا :لفاعل لما تحته خط فً كل جملة مما ٌلًب  
 

 1. ”فإذا نُف خ   فً الصور  نفخة  واحدة“:
               .ضمٌر مستتر تقدٌره هو -         فً الصور   -                        .نفخة   -    
 .واحدة -

 
ً  ٌوحى“  2. ”إن هو إلا وح



    -   ً          ضمٌر مستتر تقدٌره أنت -         ضمٌر مستتر تقدٌره هو -               وح
 ضمٌر مستتر تقدٌره نحن -

 
مت علٌكم المٌتة والدم ولحم الخنزٌر“:  3. ”حُرِّ

                       المٌتة -                      علٌكم -                 .تاء التؤنٌث المتصلة بالفعل -       
 الدم -
 

 4. ”وطعام الذٌن أوتوا الكتاب حل لكم وطعامكم حل لهم“:
 .ضمٌر مستتر تقدٌره هو -                                              .واو الجماعة -      
 .ضمٌر مستتر تقدٌره هم -                                                     .الكتاب -      

 
 5. ” قال فإنها محرمة علٌهم أربعٌن سنة ”:

                ضمٌر مستتر تقدٌره هً -                     .سنة -                 .أربعٌن -     
 .علٌهم -
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 المحاضرة الثالثة 
 المفعول المطلق

 
 مقدمة

 :اقرا الجملة التالٌة
هُ ٌوم  الجمعة  وصلاة  العصر  تؤدٌباً له ضرباً ” ٌّدُ عبد   “شدٌداً ضرب  الس

 (عبده) الفعل المتعدي ٌقع على شًء فٌسمّى المفعول به
 (ٌوم) والفعل ٌقع فً زمن معٌن فٌسمى المفعول فٌه
 (تؤدٌباً ) والفعل ٌقع لسبب معٌن فٌسمى المفعول لأجله

 (صلاة) وٌقع بصحبة حدث أو شًء معٌن فٌسمى المفعول معه
ٌّدة بحرف  لكن هناك مفعولاً ( به، فٌه، لأجله،معه)جرنلاحظ أن المفاعٌل الأربعة السابقة مق

 (ضرباً ) فسمً المفعول المطلق( مطلق) غٌر مقٌد
 

 تعرٌف المفعول المطلق وحكمه
 

هو مصدر الفعل أو ما ٌنوب عنه ٌؤتً لتوكٌد الفعل أو بٌان نوعه أو بٌان عدد مرات حدوثه وحكمه 
.النصب  

.شرب الصادي الماء شرباً   
شرب وقد أكّدت عملٌة الشرب وجاءت منصوبة لذا فهً مفعول  هً مصدر الفعل( شرب)كلمة

.مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة  
 

أغراضه/أنواعه  
 :ٌؤتً المفعول المطلق لأحد ثلاثة أغراض

o تؤكٌد الفعل. 
o بٌان نوعه. 
o بٌان عدد مرات حدوثه 

 
المإكد لفعله:النوع الأول  

 .كلمتُ مدٌر  الجامعة  : قال محمد
 “وكلمّ اللهُ موسى تكلٌما“:تعالىوقال 

فً الآٌة الكرٌمة مع إن الآٌة من دونها تإدي المعنى ( تكلٌما)ما الغاٌة من ذكر المصدر 
 العام؟؟؟؟

لا شك أنك تلاحظ أن تكلٌم محمد لمدٌر الجامعة أمر عادي فهو لا ٌحتاج إلى تؤكٌد، لكن 
لذا احتاج الفعل إلى مصدره  تكلٌم الله جل جلاله لموسى علٌه السلام أمر غٌر عادي

 .لٌإكده
 .والغرض منه توكٌد الفعل. مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحه: تكلٌماً : إذاً 

 
 تابع النوع الأول

 :ومثلها
 “كُل ما رُزقوا منها من ثمرةٍ رزقاً ”

 .مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة: رزقاً 
 .جاء مإكداً لفعله: نوعه



 (أعرب تسلٌما)“ وسلموا تسلٌماصلوّا علٌه ”
 

ٌِّن للنوع : النوع الثانً المب  
“وارزقوهم وقولوا لهم قولاً معروفاً “:قال تعالى  

:“وقل لهم فً أنفسهم قولاً بلٌغاً “:وقال  
 هل القولان متشابهان فً الآٌتٌن؟

 ماذا ٌختلف القول فً الآٌة الأولى عنه فً الثانٌة؟
قول الأول معروف والثانً بلٌغ، لذا كانت الغاٌة والغرض من طبعاً القولان غٌر متشابهٌن فال
.المفعول المطلق بٌان نوع الفعل  

.مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة: قولاً   
ٌِّن للنوع: نوعه . مب  

 تابع النوع الثانً
 :ٌكون المفعول المطلق مبٌناً للنوع فً حالتٌن

 :السابقٌن وكما فً قوله تعالىإذا كان موصوفاً كما مر فً المثالٌن . أ
 “وٌرٌد الشٌطان أن ٌضلهّم ضلالاً بعٌدا”

صفة منصوبة وعلامة نصبها ( بعٌدا)مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة و: ضلالاً 
 .الفتحة

 :إذا كان مضافاً إلى اسم بعده مثل. ب
 قفزتُ قفز  الأسد  وانطلقت انطلاقة  السهم  

 “رأي العٌن ٌرونهم مثلٌهم“:قال تعالى
 .مفعول مطلق منصوب وهو مضاف والعٌن مضاف إلٌه مجرور: رأي

 
ٌّن للعدد: االنوع الثالث المب  

“ودّ الذٌن كفروا لو تغفلون عن عن أسلحتكم وأمتعتكم فٌمٌلون علٌكم مٌلة واحدة“:قال تعالى  
ة نصبه هو بٌان العدد؛ لذا فهً مفعول مطلق منصوب وعلام( مٌلة)لاحظ أن الهدف من ذكر 

.الفتحة  
.مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الٌاء لأنه مثنى: قرأت الكتاب قراءتٌن: وتقول  
مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع :قرأت الكتاب قراءات ثلاثاً : وتقول

.مإنث سالم  
 

 ما ٌنوب عن المفعول المطلق
نابب : فة المفعول المطلق وأعُربٌنوب عن المفعول المطلق أشٌاء فإذا ناب أحدها أدى وظٌ

:مفعول مطلق، ومن هذه الأشٌاء  
 

:اسم المصدر:  أولاً   
لكل فعل مصدر، فإذا جاء مع فعله منصوباً فهو مفعول مطلق، أما إذا جاء مصدر آخر قرٌب 

ما تقل عدد : اسم المصدر)منه فً اللفظ فهذا اسم المصدر وٌكون نابب  مفعول مطلق
(الفعلحروفه عن حروف   

 
المصدر )نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة: كلمّت صدٌقً كلاماً حسنا

(هو تكلٌم  
(المصدر إنبات)نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة:“وأنبتها نباتؤ حسناً ”  



 المصدر)نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة: توضؤت وضوءاً حسناً 
إ  مثل تعلمّ  تعلُّم (توضُّ  

 
:إذا أضٌفت إلى مصدر الفعل المتقدم(حق)و( بعض)و( كل: )ثانٌاً   
.نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة: “ولا تمٌلوا كل  المٌل”  
نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه :“الذٌن آتٌناهم الكتاب ٌتلونه حق  تلاوته”

.الفتحة  
نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه : روّح عن نفسك بعض  التروٌح: ولوتق

.الفتحة  
 

:للمصدر لم تكونا ناببٌن عن المفعول المطلق( بعض)و( كل)فإذا لم تضف   
.مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة: شربت كل  الماء  

الفتحة نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه: شربت كل  الشرب  
 

:اسم الإشارة، بشرط أن ٌشٌر إلى مصدر الفعل المتقدم: ثالثاً   
.احترم معلمً ذلك الاحترام الذي تعرفه  

.اسم إشارة مبنً فً محل نصب نابب عن المفعول المطلق: ذلك  
.لاحظ أن اسم الإشارة هنا ٌشٌر إلى مصدر الفعل وهو الاحترام  

 
:الضمٌر العابد على المصدر: رابعاً   
“فإنًّ أعذّبه عذاباً لا أعذّبه أحداً من العالمٌن“:تعالىقال   

أي لا أعذب هذا العذاب، لذا ( عذابا)الثانٌة؟ ٌعود على ( أعذّبه)علام  ٌعود الضمٌر الهاء فً 
.فالهاء ضمٌر متصل مبنً فً محل نصب نابب عن المفعول المطلق  

 
:مثلنوع المصدر، وذلك فً ألفاظ شابعة فً الاستعمال : خامساً   

نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة (القرفصاء نوع من أنواع الجلوس)جلستُ القرفصاء  
.نصبه الفتحة  

نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة (القهقرى نوع من أنواع الرجوع)رجعت القهقرى
.نصبه الفتحة المقدرة على الألف  

 
ضربته : ف استعماله فً هذا الفعل مثلآلة الفعل، شرٌطة أن تكون هذه الآلة مما عر:سادساً 

.ًسوطاً، وصفعته كفاً، وطعنته خنجرا  
 

:العدد، بشرط أن ٌكون المعدود من لفظ العدد: سابعاً   
نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الٌاء لأنه ملحق “ فاجلدوهم ثمانٌن جلدةً ”

(-جلدوهما-من لفظ الفعل-جلدة-لاحظ أن المعدود)بجمع المذكر السالم  
.نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة. جلست عند الطبٌب خمس جلسات-  

لٌس من ( أٌام)قابلتك ثلاثة أٌام، فثلاثة لٌست نابباً عن المفعول المطلق لأن المعدود: أما إذا قلت
(قابل)لفظ الفعل  

 
: صفته نابباً عنه، مثلصفة المصدر، أي إن المصدر ٌكون موصوفاً، فٌحذف وتبقى : ثامناً 

.اضحك ضحكاً كثٌراً واحزن حزناً كثٌراً : اضحك قلٌلاً واحزن كثٌراً، فالأصل  
.نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة:قلٌلاً   



.نابب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة:كثٌراً   
 

 حذف العامل فً المفعول المطلق
 

:ومن ذلك( الفعل غالباً )ٌب شابعة ٌحف فٌها العامل فً المفعول المطلقتستعمل العربٌة أسال  
مفعول مطلق لفعل محذوف  انصرنا نصراً، فنصراً : اللهمّ نصراً، والأصل: فً الدعاء•

 علامة نصبه الفتحةومنصوب 
: أتقاعساً والامتحانات على الأبواب، والأصل: فً الاستفهام الذي ٌقصد به التوبٌخ •

 أتتوانى توانٌاً 
شكرا، عفوا، قطعاً، حقاً، ألبتة، وٌحك، وٌلك، لبٌك وحنانٌك وسعدٌك، : أقوال مشهورة •

 كلها أفعال مطلقة لفعل محذوف.سبحان الله  ومعاذ الله  
 تدرٌبات

:أعرب ما تحته خط  
 1.“سبحان   الله  عما ٌصفون“        

 تدرٌبات وتطبٌقات
 ”وقل ربِّ أنزلنً مُنزلاً  مباركاً “

 
 ”ٌا أٌها الإنسانُ إنك كادح   إلى ربك كدحاً فملاقٌه“

 
 :غرض المفعول المطلق الملون باللون الأحمر فٌما ٌلً \بٌن نوع  
 “فلا جناح علٌهما أن  ٌصلحا بٌنهما صلحاً ”
 
 “حسنة ٌكن له نصٌب منهامن ٌشفع شفاعةً ”
 
 “ٌنظرون إلٌك نظر  المغشً علٌه من الموت”
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 المحاضرة الرابعة 
 المفعول لأجله

 
 تعرٌف المفعول لأجله

 
 ، ًّ  ٌذكر علةً  لحدثٍ ٌشاركه فً الفاعل وفً الزمن، مثل: جبتُ رغبةً فً العلم  هو مصدر قلب

ًّ ذكر لبٌان علة ( رغبةً )فـ أي إن فاعل ( أنا)وهو ٌشاركه فً الفاعل( المجًء)الحدثمصدر قلب
، كما ٌتشاركان فً الزمن، فالرغبة مصاحبة (فاعل فً المعنى)المجًء وفاعل الرغبة هو أنا

.مفعولا لأجله منصوباً وعلامة نصبه الفتحة( رغبة)للمجًء، لذلك تعرب  
.وٌسمى المفعول لأجله والمفعول من أجله والمفعول له  

ما كان مصدراً للأفعال التً منشإها الحواس الباطنة كالخوف والرغبة والحب :لقلبًالمصدر ا
...والحٌاء والشفقة والعلم  

 
 شروط نصب المفعول لأجله

 
ٌمكننا من خلال التعرٌف السابق للمفعول لأجله أن نستنتج خمسة شروط لابد من توافرها 

 :فً اللفظ حتى ٌنصب على أنه مفعول لأجله
 

والأرض  “:أن ٌكون مصدراً، فإن لم ٌكن مصدراً لم ٌجز نصبه، قال تعالى: ولالشرط الأ
 .فالأنام علة لحدوث الفعل لكنه لٌس مصدراً فلا ٌجوز نصبه“ وضعها للأنام  

 
جبت للقراءة، : أن ٌكون مصدراً قلبٌاً، فإن لم ٌكن قلبٌاً لم ٌجز نصبه، فتقول:الشرط الثانً

 .صدر غٌر قلبًولا ٌجوز نصب القراءة لأنها م
 

أن ٌتحد المصدر مع الحدث فً الفاعل، فإن اختلفا لم ٌجز النصب، : الشرط الثالث
لذا لا ٌجوز نصب .أحببتُك  لتعظٌمك العلم، ففاعل المحبة أنا وفاعل التعظٌم أنت:فتقول

 (تعظٌم)
 

 جبتك الٌوم: أن ٌتحد المصدر مع الحدث فً الزمان، فلا ٌجوز أن تقول: الشرط الرابع
 .للإكرام غدا، لاختلاف زمن المجًء عن زمن الخوف

 
لم  “:أن ٌكون المصدر علةً لحدوث الحدث بحٌث ٌصح أن ٌقع جواباً لقولك: الشرط الخامس

؟  .مفعولاً لأجله لأنه لا ٌبٌن السبب( تعظٌماً ) عظّمتُ العلماء  تعظٌماً، لم ٌكن: فإذا قلت“ فعلت 
 

 :بحرف الجر( السبب)اللفظ  فإن فُقد شرط من هذه الشروط وجب جرّ 
 (السبب لٌس مصدرا)“دخلت امرأة  النار فً هرة“:ومن ذلك الحدٌث

 :ومن ذلك أٌضاً قول الشاعر

 وإنّي لتعروني لذكراكِ ىِزةٌّ     كما انتفض العصفور بللّو القطْرُ 
أنا أي ( ذكراك)هزة ، وفاعل ( تعرونً)لم ٌنصب المصدر لاختلاف الفاعل، ففاعل 

 .إٌاك لتذكري
 



 أحكام المفعول لأجله
 

ٌجعلون أصابعهم فً “:المفعول لأجله من المنصوبات لذا فالأصل فٌه النصب، قال تعالى: أولاً 
 آذانهم من الصواعق حذر   الموت“ مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة.

 
.جبت إلى الجامعةرغبةً فً العلم : فتقول( الحدث)ٌجوز تقدٌم المفعول لأجله على عامله : ثانٌاً   

 
: إذا استوفى المفعول لأجله كافة الشروط فنصبه على سبٌل الجواز لا الوجوب، لذا ٌجوز: ثالثاً 

.، ولرغبةٍ فً العلم                      جبتُ رغبةً فً العلم  
 

 :ٌؤتً المفعول لأجله على ثلاثة أحوال
ة، والأكثر فً هذه الحالة أن ٌكون نكرة أي مجرداً من أل التعرٌف والإضاف: الأولى

 :نصبه، وقد ٌجرّ على قلةٍ كقول الشاعر

 مَنْ أمَّكم لرغبةٍ فيكم جُبرْ    ومن تكونوا ناصريو ينتصرْ 
 

 :أن ٌكون معرّفاً بؤل التعرٌف، والأكثر جرّه لكنه ٌنصب على قلة كقول الشاعر: الثانٌة

 عداءِ لا أقعدُ الجبنَ عن الييجاءِ      ولو توالت زمَُرُ الأ
 

 :أن ٌكون مضافاً وهنا ٌجوز الجر والنصب على السواء كقول الشاعر: الثالثة

 وأغفرُ عوراءَ الكريمِ ادخّارهَ     وأعرض عن شتم اللئيم تكرمّا
 

 أحوال المفعول لأجله
 

مفعول لأجله منصوب وهو مضاف والهاء ضمٌر ( ادّخار)فالمصدر   
.متصل مبنً فً محل جر مضاف إلٌه  

.ورد فً البٌت السابق مفعول لأجله آخر اذكره وبٌن نوعه: فكر        
وإنّ منها لما “:لا تنس أنه حتى لو استوفى المفعول لأجله كل الشروط فٌجوز جره، قال تعالى

“ٌهبطُ من خشٌة  الله  
 

 تدرٌب وتطبٌق
 

رهبانٌةً ابتدعوها ما وجعلنا فً قلوب الذٌن اتبعوه رأفةً ورحمةً و“:المفعول لأجله فً قوله تعالى
:هو“ كتبناها علٌهم إلا ابتغاء  رضوان  الله  

.رحمة. أ  
.رهبانٌة. ب  
.ابتغاء. ج  
.رضوان. د  

 
لا ٌجوز نصب الكلمة المخطوط تحتها على أنها مفعول لأجله ”جهزت قلمً لكتابة الدرس“ 

:والسبب  
.عدم الاتحاد معه الحدث فً الفاعل. أ  



.الزمن عدم الاتحاد مع الحدث فً. ب  
.هذه الكلمة لٌست مصدراً . ج  
.هذا المصدر لٌس قلبٌاً . د   

 
. قبلت رأسك لاحترامك أبوٌك  

: على أنه مفعول لأجله وذلك لأنه( احترام)فً هذه الجملة لا ٌجوز نصب    
.غٌر متحد مع الفعل فً الفاعل. أ  
.غٌر متحد مع الفعل فً الزمن. ب  
.لٌس مصدراً . ج  

 .لٌس مصدراً قلبٌاً . د

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  المحاضرة الخامسة

 المفعول فٌه
 مقدمة

 
تعرفت فً المحاضرة السابقة إلى المفعول لأجله الذي ٌكون الغرض منه بٌان سبب وقوع 

 .الحدث
 وفً هذه المحاضرة سوف تتعرّف إلى نوع جدٌد من أنواع المفاعٌل وهو

 (الظرف) المفعــــــــــول فٌه
الفعل ٌحدث فً وقت معٌن فإذا ذُكر هذا الوقت على هٌبة معٌنه فهو مفعول  وقد سبق أن قلنا إن

 .فٌه
 

 تعرٌف المفعول فٌه
 

ٌُسمّى ظرفاً ) المفعولُ فٌه ٌ نتصبُ على تقدٌر(و ٌُذكرُ لبٌان  زمان الفعل أو (فً)هو اسم   ، و
 .مكانه  
( فً)ها تضمنت معنى منصوبة على الظرفٌة لأن( ٌوم)جبتك ٌوم  الجمعة، فإن كلمة : فإذا قلت  

 .جبتك فً ٌوم الجمعة: فالمعنى
فلا ٌكون ظرفاً، بل ٌكون كسابر الأسماء، على حسب ما ٌطلبه ( فً)أما اذا لم ٌكن على تقدٌر 

، "جاء ٌومُ الجمعة"، وفاعلاً، نحو "ٌومُنا ٌوم  سعٌد"فٌكون مبتدأ وخبراً، نحو . العامل
ٌّع أٌام  "ومفعولاً به، نحو   ".....شبابكلا تض

وتسمى الأوانً ظروفاً لأنها أوعٌة لما ٌجعل . والظرف، فً الأصل، ما كان وعاء لشًء
لأنّ الأفعال تحصل فٌها، فصارت كالأوعٌة ". ظروفاً "فٌها، وسمٌت الأزمنة والأمكنة 

 .لها
 

.أنواع المفعول فٌه أو الظرف  
 

 .ظرف زمانٍ، وظرف مكان: المفعول فٌه أو الظرف على قسمٌن  
لُّ على وقتٍ وقع  فٌه الحدثُ نحو  د   ٌ  ".سافرتُ لٌلاً "وظرفُ الزمان ما 
ل م  البلاد"وظرفُ المكان ما ٌدلُّ على مكانٍ وقع  فٌه الحدثُ، نحو   ".وقفتُ تحت  ع 

م  أو مختص وإما مُتصرّف  أو غٌرُ  والظرفُ، سواء  أكان  زمانٌاً أم مكانٌاً، إما مُبه 
 .مُتصرفٍ 

 .فً ذلك فٌما ٌلً من المحاضرة وسنفصل القول
 

 المبهم والمختصّ 
 

نٍ، نحو   ٌ رٍ من الزمان غٌر مُع أو ”أبدٍ وأمدٍ وحٌنٍ ووقتٍ وزمانٍ "الظرف المُبه م ما دل  على ق د 
 (شرق وغرب وتحت وفوق) مكان غٌر محدد أي لٌس له حدود معٌنة مثل

ٌ نٍ محدودٍ، نحو أما المختص وٌسمى المحدودُ فهو ما دل  على وقتٍ  رٍ مُع  ساعةٍ وٌومٍ "مُقد 
 .ومنه أسماء الأٌام والأشهر”ولٌلةٍ وأسُبوعٍ وشهرٍ وسنةٍ وعامٍ 

ٌ نٍ، أي له صورة محدودة ، محصورة  كدارٍ ومدرسةٍ ومكتبٍ ومسجدٍ  أو ما دل  على مكانٍ مع
ى والجبال والأنهار  والبحار. وبلدٍ   .ومنهُ أسماءُ البلاد  والقرُ 

 



ف   رِّ رُ المُت ص   ٌ رفُ غ  فُ والظ  فُ المُت صرِّ ر   الظ 
 

ٌُستعملُ ظرفاً وغٌر  ظرفٍ  ٌّة إلى حالةٍ لا تُشبهُها . الظّرفُ المتصرفُ ما  ٌُفارق الظرف فهو 
ٌُستعمل  مبتدأ أو خبراً أو فاعلاً أو مفعولاً به، أو نحو  ذلك، نحو  شهرٍ وٌومٍ وسنةٍ "كؤن 

". سرتُ ٌوماً أو شهراً أو سنةً أو لٌلاً :"فاظ تستعمل ظروفاً مثلفهذه الأل. ، ونحوها"ولٌل
شر  شهراً "وتستعمل غٌر  ظروف  جاءت .)والشهرُ ثلاثون ٌوماً واللٌلُ طوٌل. السنةُ اثنا ع 

ك  ( مبتدأ نً ٌومُ قدوم  وٌومُ الجمعة ٌوم  (. مفعول به)وانتظرتُ ساعة  لقابك(. فاعل)وسر 
وإذا لم تكن ظرفاً ( فً)ظ أنها عندما تكون ظرفاً تتضمن معنىلاح(. مبتدأ وخبر)”مُبارك  

 .جرّب ذلك( فً)لم تتضمن معنى 
 
 

 :والظرفُ غٌرُ المُتصرف  نوعان  
لُ إلا ظرفاً منصوباً، نحو  :النّوعُ الأولُ  ٌُستعم  ٌّة  أبداً، فلا  ٌُلازمُ النصب  على الظرف ق ط "ما 

باحٍ وذات  لٌلة   ٌ ان  وأنّى وذا ص  ومنه ما رُكِّب  من الظروف كصباح  مساء  ". وبٌنما وإذا وأ 
 .ولٌل  لٌل  

 
ٌّة أو الجرِّ بمن أو إلى أو  :النوع الثانً مُ النصب  على الظرف لز   ٌ حتى أو مُذ أو مُنذُ، نحو ما 

م  " لدُن  وعند  ومتى وأٌن  وهُنا وث  ى و  عد  وفوق وتحت ولد  وحٌث ( بمعنى هناك)ق بل وب 
 ".والآن

وتجر . بالى وحتى" متى"وتجر (. من)بـ" قبل وبعد وفوق وتحت ولدى ولدن وعند"وتُجرّ )
 . ومنذبمن وإلى ومذ " الآن"وقد  وتجر . بمن والى" أٌن وهنا وثم وحٌث"

 
 نصب الظرف

 
مانً مُطلقاً، سواء  أكان  مُبه ماً أم مختصاً، نحو  بُ الظّرفُ الز  ، على "سرتُ حٌناً، وسافرتُ شهراً "ٌُنص 

ٌ تضمن  معنى   (.فً)شرط أن 
 

 :أما ظروف المكان فلا ٌنصب منها إلا شٌبان  
به  مبهم -1 ، بشرط أن ...(ل وكٌلووهو المقاٌٌس مثل فرسخ ومٌ)ما كان منها مُبه ماً، أو ش 

نبر"نحو                     ،(فً)ٌتضمن معنى   ".سرتُ فرسخاً "، و "وقفتُ أمام  الم 
المٌل ثلث "فلا ٌنصب شؤنه فً ذلك شؤن ظرف الزمان نحو ( فً)فإن لم ٌتضمن معنى )

 (.مبتدأ)الفرسخ
 
ب بفعله  ما كان منها مُشتقّاً من فعل، سواء  أكان مُبهماً أ م محدوداً،  -2 ٌُنص  على شرط  أن 

. جلستُ مجلس  أ هل الفضل"نحو                                               المُشتقّ منهُ،
ي العقل   و   ".وذهبتُ مذهب  ذ 

هُ نحو  رُّ وسرتُ فً . أ قمتُ فً مجلسك"فإن كان من غٌر  ما اشتُق  منهُ عاملهُُ وجب  ج 
 .مذهبك  

 
 ما ٌنوب عن الظرف

 
فعول  فٌه   -وبُ عن الظّرف  ٌن بُ على أنهُ م  ٌُنص   أحد خمسة  أشٌاء   -ف
 



ٌّة، نحو  -1 ٌّةٍ أو بعض ل  على كُل ، ممّا د  ، ونمتُ بعض  "المُضافُ إلى الظرف  مشٌتُ كل  النهار 
وكل هذه الأشٌاء تعرب ظرفاً أو مفعولاً رفٌه منصوباً          ” الوقت  ولعبتُ نصف  ساعة

 .وهو مضاف
 

فة الظرف، نحو  -2 ً  الدار"ص   ".وقفتُ طوٌلاً من الوقت وجلستُ شرق
 
باً "اسم الإشارة، نحو  -3  .مشٌتُ هذا الٌوم  مشٌاً مُتع 

 .اسم إشارة مبنً فً محل نصب على الظرفٌة:هذا     
 
،أي الذي ٌكون معدوده ظرفاً، نحو  -4 ٌّزُ بالظرف  دُ المم  عٌن وسرتُ أرب. سافرتُ ثلاثٌن ٌوماً "العد 

 .ولزمتُ الدار  ستة  أٌام. فرسخاً 
 
فُ الظّرفُ  -5 ٌُحذ  ، وذلك بؤن ٌكون الظرف مضافاً إلى مصدر، ف المصدرُ المتضمنُ الظّرف 

هُ، نحو ( وهو المضاف إ لٌه)وٌقوم المصدرُ                                  المضاف،  قام  م 
 ( وقت  طلوع  “والأصل” سافرتُ طلوع  الشمس"

 
 .ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الٌاء لأنه جمع مذكر سالم:ثلاثٌن
 .ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف:ستة  
 .ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة وهو مضاف: وقت

 
 
 

 ظروف تلازم البناء
 

 
 :سنضع هنا بعض الظروف التً تكون دابماً مبنٌة فً محل نصب

 
مان،  ق ط ظرف  للماضً على -1 ٌ ستغرقُ ما مضى من الز  ما " ما فعلتُهُ قطُّ "سبٌل الاستغراق، 

ٌُإتى به بعد  النفً أو الاستفهام للدلالة على نفً جمٌع . فعلتُهُ فٌما انقطع  من عُمري و
، لأن  الفعل  هنا "لا أفعلهُُ ق طُّ "ومن الخطؤ أن ٌقال . أجزاء  الماضً، أو الاستفهام  عنها

 .ظرف  للماضً" قطّ "مُستقب ل ، و 
 
ت ضمن  معنى الشرط  غالباً  -2 إذا جبتنً أرمك، وإذ  ظرف لما مضى . إذا ظرف  للمستقب ل، م 

 من الزمان، أتذكرُ إذ  تقابلنا؟ 
 ظروف تلازم البناء

 
م  اسما إشارةٍ للمكان -3 ٌُشار به إلى البعٌد. هنا وث  م   ٌُشار به إلى المكان القرٌب وث  . فهُنا 

ًّ على الفتح. والأول مبنً على السكون وقد تلحقهُُ التاءُ لتؤنٌث الكلمة، نحو . والآخرُ مبن
ة  " م  ان بمن وبإلى. وم وضعُها النصبُ على الظرفٌة". ث  ٌُجر   .وقد 
 
ً  على الضمِّ، نحو حٌثُ ظر -4  . ”إجل س  حٌثُ ٌجلسُ أهلُ الفضل  "ف  للمكان، مبن
 



ق"وهو نقٌضُ . دُون ظرف  للمكان  - 5  طّ منه رتبةً، أو منزلةً، أو "هو دون ه"، نحو "فو  ، أي أحُّ
نخفض عن أي فً مكانٍ مُ     " قعد  خالد  دون  سعٌدٍ "وتقولُ                                      . مكاناً 
. .مكانه  

 
 تطبٌق وتدرٌب

:انتظرتك ٌوماً كاملاً :فً قولنا( ٌوماً )إعراب   -  
.مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. أ  
.بدل منصوب وعلامة نصبه الفتحة.ب  
.مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة. ج  
.مفعول فٌه منصوب وعلامة نصبه الفتحة. د  
 
 

.مباركاً إنّ فً الأسبوع ٌوماً   -  
.مفعول فٌه منصوب.أ  
.مفعول به منصوب.ب  
.اسم إن منصوب. ج  
.خبر إنّ منصوب. د  
 
 

.واحدة من الجمل التالٌة صحٌحة  - 
.لن أتعامل معك قط. أ  
.إذ قابلتنً غداً سؤخبرك. ب  
.إذا نمت مبكراً صحوت مبكراً . ج  
.اجلس حٌث  تصادف مكاناً فارغاً . د  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  السادسةالمحاضرة 

 

:التوابع  
العطف : أولاً   

 
 مقدمة

 
الرفع والنصب والجزم والجرّ، ولكل كلمة فً : تعلمّت  أنّ الحالات الإعرابٌة هً أربع حالات

اللغة حالة إعرابٌة من هذه الحالات بحسب الوظٌفة التً تإدٌها، فهنالك مرفوعات ومنصوبات 
 .ومجزومات ومجرورات

الإعرابٌة لا نستطٌع القول إنها من المرفوعات أو المنصوبات  لكنّ هناك طابفة من المواقع
لأنها تابعة لما قبلها فً إعرابها، فإذا كان ما قبلها مرفوعاً كانت مرفوعة، وإذا كان ما .....أو

وهكذا، هذه الطابفة سمّاها النحاة التوابع وهً العطف والنعت ...قبلها منصوباً كانت منصوبة 
 .والبدل والتوكٌد

 
لعطفا  

 
، تقول عطفتُ قضٌب الحدٌد، أي ثنٌت  طرفاً على طرف، وفً  ًُ العطف فً اللغة الثن

 : الاصطلاح العطف نوعان
 

 :أولاـً عطف النسق
 

اشترٌتُ لبناً : وهو تابع ٌتوسط بٌنه وبٌن متبوعه أحد أحرف العطف التً سنذكرها، نحو
والعطف ٌكون على أول . اطة الواوبوس( لبنا)معطوف على ( زٌتاً )فـ. وزٌتاً ولحماً وخبزاً 

ولا ٌتبع المعطوف المعطوف  (لحماً )ولٌس على( لبناً )معطوف على( خبزاً )مذكور، لذا فـ
 .علٌه إلا فً الإعراب، فلا ٌتبعه فً التعرٌف والتنكٌر أو الإفراد والتثنٌة والجمع

 
طف مثنى وٌجوز ع رجل وجاء زٌد  :ومعنى ذلك أنه ٌجوز عطف نكرة على معرفة، نحو 

 .وضٌفانحضر أبً :على مفرد، نحو
 

 : لكنّ المعطوف ٌجب أن ٌتبع المعطوف علٌه فً إعرابه رفعاً ونصباً وجزماً وجراً 
 

 (مرفوع وعلامة رفعه الواو( خالد) معطوف على)نجح  خالد  وأخوه
اسم معطوف على المعلمة منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه ) قابلتُ المعلمة  والطالبات  

 (مع مإنث سالمج
فعل مضارع مجزوم لأنه معطوف على مجزوم وعلامة ) إذا لم تدرس  وتجتهد  فلن تنجح

 (جزمه السكون
 
 

 حروف العطف
 :حروف العطف تسعة هً



 
 . الواو ، والفاء ، وثم ، وحتى ، وأم  ، وأو  ، ولا ، وبل  ، ولكن       
 

 : معانً حروف العطف 
 
خلق : تفٌد مطلق الجمع والمشاركة بٌن المتعاطفٌن دون التقٌد بترتٌب، فنقول: ـ الواو  1

، مما ٌدل على أنه لا ٌشترط : الله آدم والناس أجمعٌن، ولنا أن نقول خلق الله الناس  وآدم 
، فقد ٌكون علً وصل أولاً وقد ٌكون : فٌها الترتٌب، وعندما تقول ً  ومحمد  وصل عل

        . ولاً وقد ٌكونان قد وصلا معاً محمد وصل أ
إذا زلزلت الأرض زلزالها وأخرجت } : قوله تعالى   وقد تحتمل الترتٌب كما فً 

 .فهذه أحداث مرتبة على التوالً   {الأرض أثقالها وقال الإنسان ما لها 
 

 
 
 . أي العطف بلا مهلة أو تراخ . تفٌد العطف مع الترتٌب والتعقٌب : ـ الفاء 2
 . دخل المعلم فالطالب: حو ن

مباشرة وبلا مهلة ( وهذا الترتٌب)أفادت الفاء أن دخول الطالب جاء بعد دخول المعلم
نزل المطر فنبت الزرع، صحّ ذلك : والمهلة تكون بحسب المقام، فإذا قلت( وهذا التعقٌب)

على الرغم من وجود مهلة بٌن الحدثٌن، لكنهما متعاقبان فً الواقع ولٌس بٌنهما حدث 
 . نزل المطر فؤحصد الزرعُ، لوجود أحداث بٌن الحدثٌن: ن تقولفاصل، لكن لا ٌصحّ أ

 
 .تفٌد العطف مع الترتٌب والتراخً ، أي بمهلة : ـ ثم  3

، نلاحظ أن المعطوف وهو: نحو  وقع بعد المعطوف علٌه ( الأدب)درست النحو  ثم الأدب 
احد ، ولكن بترتٌب وتراخ ، أو مهلة ، بمعنى أن الدراسة للنحو والأدب تمت فً آن و

 . أحدهما وهو المعطوف علٌه قد تمت دراسته أولا ، ثم تلاه بعد فترة دراسة المعطوف 
 . { والله خلقكم من تراب ثم من نطفة } : ومنه قوله تعالى

أي كان الخلق أولا لآدم من التراب ، وهو المعطوف علٌه ، ثم لبنً آدم من النطفة ، وهو 
 .عن أبٌهم المعطوف، وقد تؤخر خلق بنً آدم

 
ها،  فإنك تدرجت فً : تفٌد الغاٌة والتدرٌج، فإذا قلت  : حتى  -4 أكلتُ السمكة  حتى رأس 

 .أكلها حتى وصلت إلى رأسها وهو أقل الأشٌاء منزلة فٌها فؤكلته
مات الناسُ حتى الأنبٌاءُ، أي إن الموت طال الناس جمٌعاً حتى وصل الأنبٌاء وهم :وتقول

 .أعلى الناس رتبةً 
حرف عطف لا بد أن ٌكون ما بعدها غاٌة فً الزٌادة أو النقصان ( حتى)لكً تكون ف

ٌموت الناسُ حتى : وصل الحجاجُ حتى المشاةُ، ولا ٌجوز أن تقول: بالنسبة لما قبلها، مثل
 .الرجال، لأن الرجال لٌسوا أحط من الناس ولا أعلى منهم

 
 . لذلك ٌجب أن ٌكون المعطوف جزاء من المعطوف علٌه 

                                              .أما إذا كان لٌس جزءا منه أو لم ٌشمله الحكم فهً عندبذ حرف جر لٌس غٌر       
قرأت : أي  (إذا لم تقرأ الصفحة الأخٌرة)قرأت الصحٌفة  حتى الصفحة  الأخٌرة: نحو 

 . الصحٌفة إلى الصفحة الأخٌرة 
 . بتداء، وما بعدها جملة مستؤنفة حرف ا( حتى)وقد تؤتً     
 : كقول الشاعر  



 بدجلة  حتى ماءُ دجلة أشكلُ       فما زالت القتلى تمجُّ دماإها
 

فحتى فً البٌت السابق حرف ابتداء ، وماء مبتدأ ، ودجلة مضاف إلٌه ، وأشكل خبر ، 
 .والجملة الاسمٌة مستؤنفة لا محل لها من الإعراب

 :قول الشاعروبناء على ذلك جاز فً 
 ألقى الصحٌفة  كً ٌخفّف  رحل ه    والزاد  حتى نعل ه ألقاها

 
ورفعه وجره، فالنصب على أنه معطوف على الصحٌفة، والجر على أن ( نعل)نصب 

 .خبر( ألقاها)حتى حرف جر، والرفع على أن حتى حرف استبناف، ونعل مبتدأ وجملة
 
وتفٌد مع العطف عدة معانً، فإذا جاءت بعد طلب أفادت التخٌٌر أو الإباحة : ـ أو  5

تزوّج : والفرق بٌنهما أنه فً التخٌٌر لا ٌجوز لك الجمع بٌن المتعاطفٌن، فإذا قٌل لك
: فاطمة أو أختها، كانت للتخٌٌر فقط، لأنه لا ٌجوز أن تتزوج الأختٌن معاً، وإذا قٌل لك

 .  رة، فقد ٌكون المقصود التخٌٌر أو الإباحةخذ قلما أو مسط
 . علامتك سبعون أو ثمانون: أما إذا جاءت بعد جملة خبرٌة فإنها تفٌد الشك، نحو

 .{لبثنا ٌوما أو بعض ٌوم } : ومنه قوله تعالى 
 . الكلمة اسم أو فعل أو حرف : نحو . ومن معانٌها كذلك التقسٌم 

 
 
 
 
 . ت بعد همزة استفهام ، أو بعد همزة التسوٌة إذا كان متصلةوتكون : ـ أم  6

 أقرأت القصة أم القصٌدة ؟ : فمثال مجٌبها بعد همزة الاستفهام 
 .{أأنتم تخلقونه أم نحن الخالقون } : ومنه قوله تعالى  

 . {سواء علٌنا أجزعنا أم صبرنا } : ومثال مجٌبها بعد همزة التسوٌة قوله تعالى 
                                                                        لأنها تفٌد الإضراب، بالمنقطعةستفهامٌة سمٌت وإذا وقعت أم بعد هل الا

أي بل هل { هل ٌستوي الأعمى والبصٌر أم هل تستوي الظلمات والنور}:ومنه قوله تعالى
 ... تستوي

 
لهُ ها تفٌد الإضراب، وإذا جاءت بعد كلام مثبت فمعنا: ـ بل 7 ع  ل بُ الحكم عما قبلها وج  س 

و)مثل لما بعدها ر  م  د  ب ل  ع   ٌ نفت حكم القٌام عما قبلها وأثبت ه لما بعدها، وإذا ( بل) ف( ق ام  ز 
ه  لما بعدها كقولك د  لُ ض  ع  ج  ٌ رُ حكم ما قبلها و  ق ر قمُ  ) جاءت بعد نفً أو نهً أفادت ت   ٌ لا  

و  ر  م  د  ب ل  ع   ٌ  (.ز 
 
تفٌد العطف مع نفً الحكم الثابت لما قبلها عما بعدها، لذلك لا ٌجوز العطف بها :  ـ لا 8

 . اشترٌت لحما لا سمكا: نحو .إلا بعد الإثبات
 
تفٌد العطف مع الإضراب ، مثل بل تماما، ولا ٌجوز العطف بها إلا بعد النفً، : ـ لكن  9

 .ما قرأت التارٌخ لكن العلوم: نحو .أو النهً
 
 

  .ـ عطف البٌانثانٌاً 
 



 . أشهر من متبوعه ، وٌؤتً لتوضٌحه ( لٌس وصفاً مشتقاً )هو تابع  جامد  : تعرٌفه 
 
 .وكرّم الله أبا تراب علٌا . رحم الله أبا حفص عمر : نحو 
 
اكتمل . رحم الله أبا حفص : لا حظ أنه ٌجوز الاستغناء عن عطف البٌان فإن قلت  

 . المعنى ، وتمت الجملة 
إن عطف البٌان هو : ومن هنا ٌمكننا أن نقول . كذلك جابز . رحم الله عمر : قلت وإن 

 :البدل، وكل ما جاز إعرابه عطف بٌان جاز إعرابه بدلاً إلا فً مسؤلتٌن
 

ا )إذا امتنع الاستغناء عنه نحو : الأولى د  أ خُوه   ٌ د  ق ام  ز  ن  فلا ٌجوز الاستغناء عن ( ه 
 .عطف بٌان وامتنع اعتباره بدلاً أخوها لذا وجب اعتباره )
 

لا لهُ محلّ الأول نحو: الثانٌة ثُ ) إذا امتنع إح  ار  دُ ا لح   ٌ ا ز  ٌا : فلا ٌجوز أن تقول( ٌ 
  . الحارث، لأنه لا ٌجوز نداء المعرف بؤل مباشرة

 
ومن ممٌزات عطف البٌان عن البدل، أن المقصود بالحدٌث فً عطف البٌان هو الأول ، 

 . ان له،أما المقصود بالحدٌث فً البدل فهو الثانً، والأول توطبة لهوالثانً بٌ
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  المحاضرة السابعة
 

النعت: ثانٌاً    التوابع  
 مقدمة

 :قارن بٌن كل جملتٌن متقابلتٌن فٌما ٌلً
 زارنا ضٌف                    زارنا ضٌف  كرٌم  

 قلم  طوٌل  هذا قلم                         هذا 
 

 هل هناك فرق بٌن معنى كل جملتٌن متقابلتٌن؟
 ما المعنى الذي أضافته الكلمات الملونة باللون الأحمر؟

الكلمات الملونة أضافت معنى جدٌداً للكلمات التً قبلها، وهً وصف لها، لذا سمى 
 .الكوفٌون هذه الكلمات نعتاً وسماها البصرٌون صفةً 

 فما المقصود بالنعت؟
 

(الصفة)تعرٌف النعت  
  اسم تابع مشتق، أو مإول بمشتق، ٌتبع الاسم الذي سبقه لٌفٌد تخصٌصه، أو: هو   

 .توضٌحه، أو مدحه، أو ذمه، أو تؤكٌده ، أو الترحّم علٌه
 

عت بها أربعة   ٌُن   : والأشٌاءُ التى 
ضارب و :مثل...اسم الفاعل واسم المفعول والصفة المشبهة)الاسم المشتق: أحدها  

ل   نٍ و أف ض  س   ( مضروب و ح 
 أنت طالب  مجد  

 (.لاحظ أنّ مجدّ مشتق  من الفعل جد  )نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة: مجد
ٌُنعت به  ما 

 
بمعنى صاحب ( ذو)ارة والاسم الجامدُ المشبه للمشتق فً المعنى كاسم الإش: الثانى 

ا)والاسم المنسوب تقول دٍ هذ   ٌ تُ ب ز  ر  ر  جاء رجل  )و.اسم إشارة مبنً فً محل جر نعت( م 
ً  )و. نعت مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الستة( ذو مالٍ  ( لً صدٌق  دمشق

 (.نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة
 
عُون  ف ٌه  إلى  الله  :)الجملة مثل: الثالث   ج  ماً تُر  و   ٌ ات قوا  فً محل ...( ترجعون)فجملة( و 

 (ٌوماً )نصب نعت لـ
 

رُ مثل: الرابع  ل  :)المصد  د  جُل  ع  ا ر   (هذا رجل زُور  )و( هذ 
 

 حكم النعت
والإفراد،  ٌتبع النعت المنعوت فً الإعراب، والتعرٌف، والتنكٌر، والتذكٌر، والتؤنٌث، 

 .والتثنٌة، والجمع
 .زارنا ضٌف  كرٌم  

 .عاملتُ صدٌقاً مخلصاً 
 .تعرّفتُ إلى طالبٍ مجتهدٍ 
 .أنتما طالبان  مجتهدان  

 .أحبّ المعلمٌن المخلصٌن  



 .هذه امرأة  فاضلة  
 

 :فلا ٌجوز
 (للمخالفة فً التنكٌر والتعرٌف)ٌعجبنً الرجلُ كرٌم  

 (التعرٌف والتنكٌر للمخالفة فً)جاء رجلان المجتهدان  
 (.للمخالفة بٌن الإفراد والتثنٌة)أحب الطالبٌن المجتهد  

 
أسقط العدوّ طابراتٍ كثٌرةً، لأن كلٌهما منصوب وإن اختلفت علامة : ٌجوز: انتبه

 .الإعراب
مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة لأنه جمع مإنث سالم وكثٌرة نعت : طابرات

 .منصوب وعلامة نصبه الفتحة
 

 أغراض النعت
 :ٌؤتً النعت لأغراض عدة

ً  الكاتبُ : التوضٌح  وٌكون للمعارف مثل•  .وصل عل
 .وصل رجل  طوٌل  : التخصٌص وٌكون فً النكرات مثل•
 . الحمد لله  ربِّ العالمٌن: المدح  مثل. 2
 . أعوذ بالله من الشٌطان الرجٌم  : الذم . 3
 . اللهمّ أنا عبدك المسكٌنُ : الترحم علٌه. 4
فإذا :)وقوله تعالى( تلك عشرة  كاملة  :)ومنه قوله تعالى. أمس  الدابرُ لا ٌعود : التوكٌد . 5

 ( نفخ فً الصور نفخة  واحدة  
 

 أقسام النعت
 : ٌنقسم النعت إلى قسمٌن 

 : أولا ـ النعت الحقٌقً
الاسم الذي سبقه فً إعربه، وٌطابقه فً تعرٌفه  اسم مشتق ، أو مإول به ، ٌتبع       

وهو ما ٌذهب إلٌه الذهن عند . وتنكٌره، وتذكٌره وتؤنٌثه، وفً إفراده وتثنٌته وجمعه
 .إطلاق مصطلح النعت وقد سبق شرحه فٌما مضى من المحاضرة

 
هو ما دل على صفة فً نفس متبوعه، والحقٌقة أنه نعت لما بعده من :النعت السببً -ثانٌاً 

 . حٌث المعنى ولما قبله من حٌث اللفظ، وٌكون مفردا دابما 
 

 .دعانً صدٌق  كرٌم  خلقه: نحو
(. لاحظ أنه من حٌث المعنى نعت للخلق)كرٌم نعت مرفوع لصدٌق وعلامة رفعه الضمة

 ( . ٌ خرج من بطونها شراب  مختلف  ألوانه: )ىومنه قوله تعال
نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة، : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة، مختلف: شراب
  .فاعل لاسم الفاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة: ألوان

 
 : خصابص النعت السببً 

اً،  وفً التعرٌف ـ لا بد أن ٌطابق النعت السببً ما قبله فً الإعراب رفعاً ونصباً وجر 1
 . والتنكٌر

 

 مبتدأ رفع محل فً الكسر على مبنً: أمس



لٌس شرطاً أن ٌطابق منعوته فً الإفراد والتثنٌة والجمع بل الأغلب فٌه أن ٌكون   -2
 :مفرداً بغض النظر عن منعوته

 هذا غلام  كرٌم  أبوه
 .هذان غلامان  كرٌم  أبوهما
ل مان  كرٌم  أبوهم  . هإلاء غ 

 
هذه . هإلاء رجال  كرٌمة  أنسابهم: فً الجنس لٌس شرطاً أن ٌطابق النعت السببً منعوته  -3

ٌّب  خلقها .طالبة  ط  
 
ـ  ٌكون الاسم الواقع بعد النعت السببً مرفوعا دابما ، على أنه فاعل ، أو نابب للفاعل 4

 . ، وذلك حسب موقعه من الجملة 
 . أقطن بٌتاً متصدعةً جدرانُه : مثال الرفع على الفاعلٌة 

 . لأنه ٌعمل عمل الفعل المبنً للمعلوم (متصدع)علفاعل لاسم الفا: جدران 
 .جاء الرجل المكسورة ساقه : مثال الرفع لأنه نابب للفاعل 

 نابب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة: ساق
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 المحاضرة الثامنة
 

التوكٌد: ثانٌاً       التوابع  
 

 مقدمة
فما الذي تفهمه من الجملة؟ لا شك أنك تفهم أنّ  .قطع القاضً ٌد السارق: إذا سمعت أحداً ٌقول

 .القاضً قد حكم بقطع ٌد السارق، ولم ٌقطعها هو
 

لم ٌساورك شك فً أن القاضً قد قام . قطع القاضً نفسُه ٌد السارق: فإذا سمعت أحداً ٌقول
 .بهذا الفعل بنفسه

 .ٌة التوكٌدأزالت إبهاماً قد ٌقع فٌه السامع، وهذه غا( نفسه)معنى ذلك أن كلمة
 

 تعرٌف التوكٌد
 

هو تابع ٌذكر لدفع ما قد ٌتوهمه السامع من التجوز والاحتمال فً المتبوع أو للعناٌة بالمتبوع  
 .والاهتمام به

 
 .أعطانً الوزٌرُ نفسُه الكتاب: فإذا قلت
ٌد توك(نفسه)تزٌل التوهم أن ٌكون مدٌر مكتب الوزٌر هو من أعطاك الكتاب، لذا فـ( نفسه)فكلمة

 ج.للوزٌر
 

 :وفً قول الشاعر
 أخاك أخاك فإنّ من لا أخا له    كساعٍ إلى الهٌجاء بغٌر سلاح

 .الثانٌة للاهتمام باللفظ والعناٌة به وتوكٌده فهً توكٌد للأولى( أخاك)جاءت كلمة 
 

 أنواع التوكٌد
 :ـ التوكٌد اللفظً  

 
هو تكرارالكلمة بلفظها، إن فعلا ففعل، وإن اسما فاسم، وإن حرفا فحرف، وإن جملة فجملة، 

 . وذلك للعناٌة بالمعنى والاهتمام به 
 

 : ومنه قول الشاعر 
 أتاك أتاك اللاحقون احبس  احبس          

 (أكّد الاسم)محمدُ محمدُ لا تهمل واجبك: ومثال الاسم ( أتاك)فقد أكد الفعل
 
 . لا لا تتؤخر عن الحضور : ال توكٌد الحرف ومث

 . قد قامت الصلاة ، قد قامت الصلاة : ومثال الجملة 
 . “فإن مع العسر ٌسرا إن مع العسر ٌسرا“:ومنه قوله تعالى

  
 قواعد التوكٌد اللفظً

 



تإكد دون شروط أما غٌرها من الحروف فٌجب (لا، ونعم، وبلى، وأجل)ـ حروف الجواب 1
فً الدار فً الدار صاحبها، وإن الطالب : ه أن ٌعاد الحرف وما اتصل به، نحو عند توكٌد

 . إن الطالب مجتهد 
 
ـ ٌجوز أن ٌإكد الضمٌر المتصل بآخر منفصل توكٌداً لفظٌاً سواء أكان مرفوعا، أم منصوبا  2

 . ومررت به هو . وأكرمتنً أنا . قمت  أنت : نحو              . ، أم مجرورا 
 
 
 

توكٌد المعنويال  
 

عٌن ، )وهو الذي ٌذكر لرفع التوهم عن متبوعه، وله ألفاظ مخصوصة حصرها النحوٌون فً 
ع شرٌطة ( ونفس ، وكل ، وجمٌع ، وعامة ، وكافة ، وكلا ، وكلتا وأجمع  وأجمعون وجُم 

د   . أن ٌتصل بها ضمٌر ٌعود على المإك 
 
 .وصل المسإولُ نفسُه: نحو 
مرفوع وعلامة رفعه الضمة والهاء ضمٌر متصل فً محل جر مضاف توكٌد معنوي : نفس

 .إلٌه
 
 .صافحتُ المدٌر  عٌن ه 

 .توكٌد معنوي منصوب وعلامة نصبه الفتحة والهاء فً محل جر مضاف إلٌه: عٌن
 

 ألفاظ التوكٌد المعنوي
 

 : تنقسم ألفاظ التوكٌد المعنوي على حسب المإكد 
التوهم عن الذات ، أو ما ٌعرف بتوهم المجاز ، أو السهو  ٌستخدمان لرفع: ـ نفس ، وعٌن  1

 . والنسٌان 
 
ًّ عٌنُه . جاء محمد نفسُه : نحو   . وفاز عل
 . جاء خبر محمد ، أو رسوله : وباستخدام كلمة نفسه نكون قد دفعنا توهما قد ٌقصد به       

 
د مثنى أو جمعاً جمعنا كلمة نفس أو عٌن على وز ثم ألحقناها ضمٌر (أفعُل)ن وإذا كان الموك 

 : المإكد 
 
 .فاز المتسابقان أنفسُهما: نحو 

 توكٌد مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة: أنفسهما
 
 . تغٌب الطالبان أعٌنُهما  

هم  .كافؤ المدٌر الفابزٌن أنفس 
 . شاركت الطبٌبات أعٌنُهنّ فً علاج الجرحى 

 



ـ كل وجمٌع ، وعامة ، وكلا وكلتا وتستخدم لرفع التوهم عن الشمول والعموم ، أي إذا كان  2
د مكوناً من أجزاء ٌصح وقوع بعضها دون بعض وٌشترط فً المإكد أن ٌكون  المإك 

 . معرفة 
 
 .سافر المعتمرون كلُّهم: نحو 

 .حضر المدعون جمٌعُهم
 . استقبلنا الزابرٌن عامت هم 

 .هدان كلاهماتفوق المجت
 . فازت المتسابقتان كلتاهما 

(كلا وكلتا)إعراب   
 

تعرب كلا وكلتا توكٌدا معنوٌا إذا اتصل بهما ضمٌر، أي إذا أضٌفتا إلى ضمٌر، وفً هذه      
الحالة ٌعاملان معاملة المثنى فٌرفعان بالألف، وٌنصبان بالٌاء وٌجران بالٌاء لأنهما 

 . ملحقان بالمثنى 
 

ٌفتا إلى الاسم الظاهر، فٌعربان حسب موقعهما من الجملة إعراب الاسم المقصور ، أما إذا أض
 .حٌث تقدر علٌهما علامات الإعراب الضمة والفتحة والكسرة

 
 . فاعل مرفوع بالضمة المقدرة على الألف. الضٌفٌن كلاسافر  -
 . مفعول به منصوب بالفتحة المقدرة على الألف. الفابزتٌن كلتاكافؤت  -
أما الاسم الذي ٌلهما . اسم مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة على الألف. التقٌت بكلا المتفوقٌن -

 .فٌعرب مضافا إلٌه دابماً 
توكٌد معنوي مرفوع وعلامة رفعه الألف وهو مضاف والضمٌر فً . سافر الضٌفان كلاهما -

 .محل جر مضاف إلٌه
صوب وعلامة نصبه الٌاء، وهو مضاف والضمٌر توكٌد معنوي من. كافؤت الفابزتٌن كلتٌهما -

  .فً محل جر مضاف إلٌه
 

 تنبٌهات
 

المإكد، ما   ـ ذكرنا أن جمٌع ألفاظ التوكٌد المعنوي ٌجب أن ٌتصل بها ضمٌر ٌعود على 1
ع: عدا  .أجمع،  وأجمعون، وجمعاء، وجُم 

 .جاء الرجالُ أجمعُ وأجمعون وجُمع: فتقول
 
مضافة " كل " بعد لفظة " أجمع " قصد الشمول ٌجوز استخدام لفظة  ـ إذا أرٌد تقوٌة توكٌد 2

وٌعرب . سافر الحجاج كلُّهم أجمعون . جاء الركب كلُّه أجمع : نحو . إلى الضمٌر 
 .كلاهما توكٌد

 
مسد " كل " وفً هذه الحالة لا تحتاج كلمة أجمع إلى ضمٌر ، فقد سد الضمٌر المتصل بكلمة 

فسجد الملابكة :)صل بها لٌعود على المإكد، ومنه قوله تعالىالضمٌر الذي ٌجب أن ٌت
 (. كلهم أجمعون

 
: إذا تقدمت ألفاظ التوكٌد المعنوي على الاسم المإكّد تعرب حسب موقعها من الجملة، نحو . 3

 .فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة( نفس)فـ. زارنً نفسُ الصدٌق



 . مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. وتبوأ المجتهد عٌن  المركز الذي ٌرٌده
 
 

 توكٌد الضمٌر المتّصل
 

لا ٌجوز توكٌد الضمٌر المرفوع المتصل بالنفس أو العٌن إلا بعد تؤكٌده بضمٌر منفصل  -1
فس والعٌن قوموا أنفسكم، فإذا أكدته بغٌر الن: فتقول قوموا أنتم أنفسُكم أو أعٌنُكم، ولا تقل

 .قوموا كلُّكم أو قوموا أنتم كلُّكم: جاز ذلك تقول
 
 .توكٌداً، بل تكون فاعلاً، والمعنى ماتت( نفس)لم تكن. هند  خرجت  نفسُها: فلو قٌل    
 
ك أو : أما ضمٌر النصب أو الجر فٌجوز توكٌده مباشرة بكل الألفاظ فتقول -2 مررت بك نفس 

ك أو عٌن ك، ورأٌتكم كل كم عٌن ك، ومررت بكم كلِّكم، ورأٌتك   .نفس 
 
 

 نماذج فً الإعراب
 

كّا) كّاً د  ضُ د  ت  الأ ر  ا دُك  لا  إ ذ  .توكٌد لفظً منصوب وعلامة نصبه الفتحة( ك   
 
(فسجد الملابكة كلهم أجمعون)  
.فً محل جر مضاف إلٌه( هم)توكٌد معنوي مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف و: كل  

.نوي مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالمتوكٌد مع: أجمعون  
( نعم)حرف جواب مبنً لا محل له من الإعارب وجاء مإكداً ل. نعم نعم نحن صناع التارٌخ

.الأولى  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 المحاضرة التاسعة
 
البدل: رابعا   التوابع  

 
 مقدمة

 :عزٌزي الطالب، اقرأ الجملة التالٌة بتمعّن
 .والتبٌٌن هو أبو عثمان الجاحظُ مإلف كتاب البٌان 

 :لا حظ أن المقصود فً هذه الجملة هو قولنا
 .مإلف كتاب البٌان والتبٌٌن هو الجاحظُ 

توطبة وتمهٌداً للاسم المقصود، وٌمكنك أن تلاحظ أنه ٌمكن ( أبو عثمان)لكنّا ذكرنا 
 ( الجاحظ)الاستغناء عن 

لذا فالجاحظ بدل من . ٌبقى المعنى سلٌماً وفً الحالتٌن ( أبو عثمان) وٌمكن الاستغناء عن
 (أبو)

 
 تعرٌف البدل

 
.هو التابع المقصود بالحكم، بلا واسطة بٌنه وبٌن متبوعه: البدل  

 أحب شاعر العربٌة أبا الطٌب المتنبً
من دون واسطة أي من دون ( أبا)لاحظ أن المتنبً هو المقصود بالحكم وأنه جاء بعد متبوعه

.حروف، لذا فهو بدل  
ٌّا: ))ومثلها قوله تعالى ب  ارُون  ن  اهُ ه  خ 

ا أ  ت ن  م  ح  ن  ر  ا ل هُ م  ن  ب  ه  و  ((و   
.هو المبدل منه( أخاه)هو المقصود بالحكم لذا فهو بدل و( هارون) ف  
.مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف وهو مضاف والهاء فً محل جر مضاف إلٌه: أخاه  
.تحةبدل منصوب وعلامة نصبه الف: هارون و   
 

 حكم البدل
 

.البدل كما تعلم من التوابع أي إنه ٌتبع المبدل منه فً إعرابه رفعاً ونصباً وجراً   
  ً (كلاهما مرفوع. )جاء أبو خالدٍ عل  
ٌّاً  (كلاهما منصوب. )رأٌتُ أبا خالدٍ عل  

  ً (كلاهما مجرور. )سلمتُ على أبً خالدٍ عل  
(البدل باللون الأحمر والمبدل منه باللون الأزرق)الإعرابلاحظ أن البدل ٌتبع المبدل منه فً   

 
 أنواع البدل

 :البدل أربعة أنواع
 

البدل المطابق أو بدل كل من كل، وهو بدل الشًء مما كان طبق معناه، كقوله : النوع الأوّل
بدل من الصراط : صراط((. اهدنا الصراط  المستقٌم  صراط  الذٌن أنعمت  علٌهم))تعالى

 .وعلامة نصبه الفتحة منصوب
 (.الصراط) هو نفسه المبدل منه( صراط) لاحظ أن البدل 

إنّ هذا )ومنه الاسم المعرّف بعد اسم الإشارة إذا كان اسم الإشارة ٌشٌر إلى هذا الاسم مثل
 ( الدٌن  متٌن  



هو ( الدٌن) لا حظ أن البدل. بدل من هذا منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة: الدٌن
 (هذا)المبدل منه نفسه 

 
وذلك عندما تذكر شٌباً عاماً له أجزاء ثم تذكر ( كل من كل)ومنه بدل التفصٌل وهو بدل مطابق
: أجزاإه فٌكون أول جزء بدلاً مثل  
.اسماً وفعلاً وحرفاً :قسّم العلماء الكلمة  ثلاثة  أقسامٍ   

.اسماً بدل من ثلاثة منصوب وعلامة نصبه الفتحة  
 

:على أنه خبر لمبتدأ محذوف تقدٌره هً( اسماً )ٌجوز رفع : ملاحظة  
.اسم  وفعل  وحرف  : قسّم العلماء الكلمة  ثلاثة أقسام  

 
البدل بعض من كل، وهو ما كان فٌه البدل جزءاً من المبدل منه ساء  أكان الجزء قلٌلاً : النوع الثانً

.أم كثٌراً   
.زرتُ القدس  حارات ها  

مة نصبه الكسرة لأنه جمع مإنث سالم، وهو مضاف بدل من القدس منصوب وعلا: حارات   
: ومثلها.لاحظ أن البدل جزء من المبدل منه. والهاء ضمٌر متصل فً محل جر مضاف إلٌه

. أكلت الرغٌف ثلثه أو نصفه  
لَ إلِاَّ قَلٌِلا  نصِْفَهُ أوَِ انْقصُْ مِنْهُ قَلٌِلا:))ومن ذلك قوله تعالى ٌْ ((.قمُِ اللَّ  

.ن اللٌل منصوب وعلامة نصبه الفتحةبدل م( نصفه)فـ  
 

.وهو ما كان فٌه البدل شٌباً ٌشتمل علٌه المبدل منه، فهو شًء معنوي: بدل الاشتمال: النوع الثالث  
.نفعنً المعلمُ علمُهُ   

لا حظ أن المعلم ٌشتمل على العلم ولٌس . بدل من المعلم مرفوع وعلامة رفعه الضمة: علمه 
فالفرق بٌن بدل الاشتمال وبدل بعض من كل أن الأول ٌكون شٌباً . العلم جزءاً من المعلم

. معنوٌاً والثانً ٌكون جزءاً مادٌاً ملموساً   
ها: ومن بدل الاشتمال .شممت الوردة  رابحت   

من ضمٌر فً البدل ٌربطه بالمبدل منه، وقد ( الاشتمال وبعض من كل)ولا بد فً هذٌن النوعٌن
لاحظ أن ((ثم عموا وصمّوا كثٌر منهم:))اً كقوله تعالىٌكون الضمٌر مذكوراً أو مقدّر

(واو الجماعة)بالمبدل منه( كثٌر)ٌربط البدل( منهم)الضمٌر فً   
 

( قتال)ٌربط البدل( فٌه)أن الضمٌر فً ((ٌسؤلونك عن الشهر الحرام  قتالٍ فٌه))وفً قوله تعالى
( الشهر)بالمبدل منه  

والمبدل ( من) فالبدل ((سبٌلاً (( البٌت من استطاع إلٌه ولله على الناس حجّ )) أما فً قوله تعالى
(الناس) منه  
.والضمٌر هنا مقدر إذ التقدٌر من استطاع منهم   
 

وهو ما كان فٌه البدل مباٌناً أي مخالفاً للمبدل منه فهو لا ٌطابقه ولٌس : البدل المباٌن: النوع الرابع
بدل الغلط وبدل النسٌان وبدل : ثلاثة أقساموهو       جزءاً منه ولا هو مما ٌشتمل علٌه 

.الإضراب  
 

اشترٌت سمناً : فهو ما ٌذكر لٌكون بدلاً من شًء سبق إلٌه اللسان غلطاً، مثل: أما بدل الغلط
. زٌتاً   



فقد ذكر القابل سمناً عثرة لسان ثم صحح . منصوب وعلامة نصبه الفتحة( سمناً )زٌتاً بدل من 
.زٌتاً : فقال  

 
سافر أستاذي إلى : ما ذكر لٌكون بدلاً مما ذكرته قاصداً ثم تبٌن لك فساده، مثل: نوبدل النسٌا
. مصر  دمشق    

فٌكون القابل هنا ٌعتقد أن أستاذه سافر إلى مصر ثم ٌتبٌن له مباشرة أنه سافر إلى دمشق 
. فٌصحح  

 
خذ عشرة : لما كان فٌه المبدل منه مقصوداً ثم تعدل عنه إلى شًء آخر مث: أما بدل الإضراب
 رٌالات عشرٌن

.فقد كنت قاصداً أن ٌؤخذ عشرة رٌالات ثم عدلت عن ذلك إلى عشرٌن  
لذا فهذا النوع بؤقسامه الثلاثة لا ٌقع فً كلام البلغاء ولا فً القرآن الكرٌم جلّ ربنا عن الغلط 

. والنسٌان  
فٌكون ما بعدها عطفاً على ( بل)فالبلٌغ إذا وقع فً شًء من ذلك أتى بٌن المبدل والمبدل منه بـ

.ما قبلها  
 

 أمثلة
 :بٌن نوع البدل المخطوط تحته فً كل مما ٌلً وبٌن المبدل منه  
 وابن عمً وابن خالً وخالٌا أخً  وقد لامنً فً حب لٌلى أقاربً.1
 وإنا لنبغً فوق ذلك مظهرا     وسناإنا مجدُنابلغنا السماء .2
 ((ذات الوقود النار  قتل أصحاب الأخدود  .))3
 

 :الإجابة
 .أقاربً: بدل مطابق والمبدل منه•
 فً بلغنا( نا)الضمٌر: بدل اشتمال والمبدل منه•
 النار: بدل اشتمال والمبدل منه•

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 المحاضرة العاشرة
 المشبهات بالمفعول

الحال: أولاً   
 

 مقدمة
ٌؤتٌان بعد تمام الجملة جعل النحاة الحال والتمٌٌز من المشبهات بالمفعول؛ وذلك لأنهما 

والمفعول به فضلة تقوم ( الحال والتمٌٌز)ورفع الفعل لفاعله كالمفعول به، فكلاهما
 .الجملة نحوٌاً من دونه

وفً هذه المحاضرة سوف نتعرّف إلى الحال وأحكامها وفً المحاضرة القادمة سنتعرف 
 .إلى التمٌٌز وأحكامه

رة تحتاج إلى ثلاث محاضرات على الأقل والحقٌقة أن للحال أحكاماً وفروعاً كثٌ
 لتغطٌتها،

 .لذا فقد اخترنا لكم ما هو مهم ومستعمل فً اللغة العربٌة الشابعة الٌوم 
 

 تعرٌف الحال
 

ٌُذكرُ لبٌان  هٌب ة  صاحبه، نحو ك  صغٌراً . رجع  الجندُي ظافراً :الحالُ وصف  فضلة   ب  ولد  . وأد 
 .ومررتُ بهند راكبةً 

 .مُقبلاً وهذا خالد   
ولٌس معنى ذلك أن ٌصح . ومعنى كون الحال فضلة أنه لٌس ركناً أساسٌاً فً الجملة

 الاستغناء عنه ،
وما خلقنا السماء والأرض وما ))اذ قد تجًء الحال غٌر مستغنى عنها كقوله تعالى 

 (( بٌنهما لاعبٌن
الحال النصب  وحكم((.لا تقربوا الصلاة وأنتم سكارى حتى تعلموا ما تقولون))وقوله 
 .دابماً 
 

 من هو صاحب الحال
 

تُإكلُ "ومن نابب الفاعل، نحو ". رجع  الغاببُ سالماً "تجًء الحالُ من الفاعل، نحو 
 ". الفاكهةُ ناضجة

، نحو  ومن " أنت  مجتهداً أخً"ومن المبتدأ، نحو ". هذا الهلالُ طالعاً "ومن الخبر 
مررت به : ومن الاسم المجرور نحو. لا تؤكل الفاكهة ف جّةً : المفعول به، نحو

 (صاحب الحال باللون الأزرق والحال باللون الأحمر.)جالساً 
وقد تؤتً الحالُ من المضاف إلٌه بشرط أن ٌكون فً المعنى، أو فً التقدٌر، فاعلاً أو 

رّنً قدومك  سالماً   ((إلٌه مرجعُكُم جمٌعاً ))، ومنه قولهُ تعالى "مفعولاً، نحو س 
 

 شروط الحال
 : ٌشترطُ فً الحال أربعةُ شروطٍ 

 
. طلعت الشمسُ صافٌةً  :، نحو(وهو الأصلُ فٌها)أن تكون  صفةً مُنتقلةً، لا ثابتةً  -1
هذا :وقد تكونُ صفةً ثابتةً، نحو.حال متنقلة أي إنها لٌست ملازمة للشمس( صافٌة)فـ

اً ))أ بوك  رحٌماً، وقوله تعالى ٌّ    و(( ٌوم  أبُعثُ ح



جل ٌها، و(( لإنسانُ ضعٌفاً خُل ق  ا))    ٌها أطول  من ر  د   ٌ رافة   ل ق  اللهُ الز  أ نزل  إلٌكم ))وخ 
 ((. الكتاب  مفصّلاً 

فهذه الأحوال جمٌعها ثابتة لأنها فً الأولى والثانٌة أكدت مضمون الجملة قبلها وفً 
 .االثالثة والرابعة دلت على خلق متجدد، وفً الخامسة وجدت قرٌنة تدل على ثباته

 
آمنتُ بالله :وإذا جاءت معرفة فإنها تإول بنكرة، نحو.أن تكون  نكرةً، لا معرفةً  -2

وحدهُ، أ ي منفرداً، فوحده حال منصوب ومن غٌر الفصٌح جرها باللام كما فً لغتنا 
دبه  "المحكٌة، ونحو  هُ على ب   ،"رجع  المسافرُ عود 

تِّبٌن  " ل  أدُخلوُا الأول  فالأو"أي عابداً فً طرٌقه، ونحو   ك  "ونحو . أي متر  إفعل  هذا جُهد 
ا" وطاقتك    .أي جاهداً جادًّ

 
ف س  صاحب ها فً المعنى، نحو -3  .جاء  سعٌدُ راكباً :أن تكون  ن 
جاء سعٌد ركوباً، لأن الركوب فعل :ولا ٌجوز أن ٌقال. فان الراكب هو نفس سعٌد)

 .الراكب ولٌس هو نفسه
 
ماشٌاً راكباً قاعداً،مظلوماً، :أي إنها مشتقة من فعل مثل. ةً أن تكون مشتقّةً، لا جامد -4

 .إلخ...كبٌراً 
 
 

، وذلك فً ثلاث حالات لةً بوصفٍ مشتق  و   :وقد تكون جامدةً مُإ 
ً  أسداً "أن تدُل  على تشبٌهٍ، نحو : الأولى  .، وتإول بـمشبهاً أسداً "كر  عل
دُلُّ على مُفاعلةٍ بٌن طرفٌن،: الثانٌةُ  س  ٌداً بٌدٍ "نحو  أن ت  ، ونحو "ب عتُك  الفر  ، أي متقابضٌن 

"  ً  .، أي مُتشافهٌن  "كلمّتُه فاهُ غلى ف
، ونحو "دخل  القومُ رجلاً رجلاً "أن تدل  على ترتٌبٍ، نحو : الثالثةُ  تّبٌن  قرأتُ "، أي مُتر 

تّباً "الكتاب  باباً باباً   .، أي مُر 
 .الاً والثانً توكٌداً لفظٌاً وفً الحالة الثالثة ٌكون اللفظ الأول ح
 .لاحظ أن الأحوال الساٌقة كلها جامدة

 
لةٍ بوصفٍ مُشتق، وذلك فً سبع حالاتٍ   :وقد تكونُ الحال جامدةً، غٌر  مُإو 

 ((.إنّا أنزلناه قرآنا عربٌاً ))أن تكون  موصوفةً، كقوله تعالى: الأولى
ا ب عشرة  قرُوشٍ : الثانٌةُ 

 . أن تدل  على تسعٌرٍ، نحو بعتُ القمح  مُدًّ
بك  أربعٌن  لٌلةً ))أن تدُل  على عددٍ، كقوله تعالى: الثالثةُ  ٌقاتُ ر  م  م  ت   ((ف 
ورٍ، أي حالٍ، واقعٍ فٌه تفضٌل ، نحو: الرابعةُ  دُل  على ط  خالد  غلاماً أحسنُ منهُ : أن ت 
 .رجلاً 

 .فالذهب نوع للمال”هذا مالكُ  ذهباً "أن تكون نوعاً لصاحبها، نحو  :الخامسةُ 
هبُك  خاتماً "أن تكون  فرعاً لصاحبها، نحو : السادسةُ   .فالخاتم فرع من الذهب”هذا ذ 
 .فالبٌوت فرع من الجبال((وتنح تون  الجبال  بٌُوتاً ))ومنه قولهُ تعالى           
هباً :نحوأن تكون أصلاً لصاحبها، : السابعةُ  فالذهب أصل الخاتم، ومنه قوله . هذا خاتُمك  ذ 
لقت  طٌناً ))تعالى   ((.أأسجُدُ ل من خ 

 
 ترتٌب الحال مع صاحبها

 
مُ علٌه جوازاً، نحو . الأصلُ فً الحال  أن تتؤخر  عن صاحبها  .جاء راكباً سعٌد  "وقد تتقد 



مُ علٌه وُجوباً  تؤخرُ عنهُ وجوباً . وقد تتقد   .وقد ت 
 

 :فتتقدّمُ علٌه وُجوباً فً موضعٌن  
، نحو -1  .لزٌدٍ مشرقاً وجه  :أن ٌكون  صاحبُها نكرةً غٌر مستوفٌةٍ للشُّروط 
 .ما جاء ناجحاً إلا خالد  وإنما جاء ناجحاً خالد  "أن ٌكون  محصوراً، نحو  -2
 

 :وتتؤخرُ عنه وجوباً فً ثلاثة مواضع
 .وإنما جاء خالد  ناجحاً . لد  إلا ناجحاً ما جاء خا"أن تكون  هً المحصورة، نحو  -1
ً  خطٌباً "أن ٌكون صاحبُها مجروراً بالإضافة، نحو  -2 نً . ٌُعجبُنً وُقوفُ عل وسر 

 ".عملكُ مخلصاً 
ً  والشمسُ طالعة"أن تكون الحالُ جملةً مقترنةً بالواو، نحو  -3 فإن كانت ". جاء عل

لُ كتابهُ "الأولُ نحو غٌر  مُقترنة بها جاز تؤخٌرُها وتقدٌمها، ف ٌ حم    ، والثانً"جاء خلٌل  
هُ خلٌل  "نحو   ".جاء ٌحملُ كتاب 

 
 حذف العامل فً الحال

 
فُ العاملُ فً الحال  .وذلك على قسمٌن جابز وواجب. ٌحذ 

أي . مؤجوراً : راشداً، أي سافر راشداً،وللقادم من الحجِّ : فالجابزُ كقولك لقاصد السفر
 رجعت مؤجوراً 

ر والواجبُ   :فً خمس صو 
ٌّن بالحال  ازدٌاد  أ و نقص  بتدرٌجٍ، نحو -1 ٌُب ق بدرهمٍ فصاعداً :أن   .فاستمرّ صاعداً .ت صد 
، نحو -2 ؟:أن تُذكر  الحال للتّوبٌخ   .أقاعداً عن العمل، وقد قام الناس 
ن تكون مُإكدةً لمضمون  الجملة ، نحو  -3

 (.أنت أ خً مواسٌاً )أ 
دّ خبر  -4  (.تؤدٌبً الغلام  مُسٌباً )المبتدأ، نحو أن تسُدّ مس 
ماعاً، نحو ( أ ي حذفُ العامل)أ ن ٌكون حذفُهُ  -5  (.هنٌباً لك)س 
 
 

 أنواع الحال
 :تؤتً الحال على ثلاثة أنواع

 الحال المفردة أي أن تكون الحال كلمة واحدة، كما مر سابقاً : الأول
 .الٌاء لأنه جمع مذكر سالمحال منصوب وعلامة نصبه . رجع الطلاب فرحٌن: ونحو

 
وقع  الحال، . الحالُ الجملة:الثانً ٌّة، م   هو أ ن تقع  الجملةُ الفعلٌةُ، أو الجملةُ الاسم

لة بمفرد، نحو و  فجملة ٌركض فً محل نصب . جاء سعٌد  ٌركُضُ : وحٌنبذٍ تكونُ مإ 
 حال، 
ر  : ونحو معُهُ مُتحد  : والتؤوٌلُ . محل نصب حالفً ( دمعه متحدر)فجملة. ذهب  خال د  د 

معُهُ . جاء راكضاً  راً د   .وذهبُ مُتحدِّ
 

 شروط جملة الحال
 

ٌّة أن ت شتمل  على رابط ٌربطُها بصاحب الحال ٌُشترطُ فً الجملة الحال  .و
هُ، كقوله تعالى شاءً ٌبكون  ))والرابطُ إمّا الضمٌرُ وحد  فالرابط هنا واو (( وجاءُوا أ باهم ع 

 (. ٌبكون)الجماعة فً 



 
فالرابط هنا واو الحال، (( ل ب ن  أكل هُ الذببُ ونحنُ عصبة  ))وإمّا الواوُ فقط، كقوله سبحانهُ 

 وإمّا الواو والضمٌرُ معاً، 
 (.هم)فالرابط واو الحال والضمٌر(( خرجوا من دٌارهم وهم ألُوف  ))كقوله تعالى
 .واو الحال: تعرب الواو: ملاحظة

 
. ن ٌقع  الظرف أو الجارُّ والمجرورُ فً موقع  الحالالحال شبه الجملة، أ  :الثالث
، :نحو  رأٌتُ الهلال  بٌن  السحاب 
ظرف مكان منصوب وهو مضاف والسحاب مضاف إلٌه وشبه الجملة فً محل : بٌن

 . نصب حال
 ((.فخرج  على قومه  فً زٌنته  ))ومنه قوله تعالى . نظرتُ العُصفور  على الغصن  : ونحو
وزٌنة اسم مجرور وعلامة جره الكسرة وشبه الجملة من الجار حرف جر : فً

 .والمجرور فً محل نصب حال
 

دُ الحال   دُّ ع   ت 
 

عدّد   تعدّد  الحالُ، وصاحبُها واحد  أو مُت  ، . ٌجوزُ أن ت  دها، وصاحبُها واحد   فمثالُ تعدُّ
ع  موسى إلى قومه  غضبان  ))قولهُ تعالى                           فاً فرج   ((.أس 

 
نٌّتها أو جمعتها،  ت وتعدّد  صاحبها، فإن كانت من لفظٍ واحدٍ، ومعنًى واحدٍ ث  عدّد  وإن ت 

ن  ))ومنه قوله تعالى . جاء  سعٌد  وخالد  راكبٌن  :نحو  ٌ ر  لكمُ الشمس  والقمر  داب ب  خ  (( وس 
 .والأصلُ داببةً ودابباً 

ر  اللٌل  والنهار  والشمس  وا))وقولهُ    ((.لقمر  والنجوم  مُسخّراتٍ بؤمره  وسخ 
 

ق  بٌنهما بغٌر عطفٍ، نحو  داً مُنحدراً "وإن اختلف  لفظُهما فرُِّ  . ل قٌتُ خالداً مُصع 
للصاحب ( منحدراً )والحال الثانٌة( خالد)للصاحب الثانً( مصعداً ) فتكون الحال الأولى

 ،(تاء المتكلم)الأول
 
 ل جاز التقدٌم والتؤخٌر فإذا وجدت قرٌنة تدلنا على صاحب الحا 

عداً راكبةً ماشٌاً، أو لقٌت دعداً ماشٌاً راكبة، فجاز التقدٌم والتؤخٌر لأن : فتقول لقٌتُ د 
 .قرٌنة التؤنٌث تدلنا على صاحب الحال

 
 

 

 

 

 

 

 



 اضرة الحادٌة عشرةحالم

 المشبهات بالمفعول
التمٌٌز: ثانٌاً   

 مقدمة
المشبهات بالمفعول وهو الحال وفً هذه المحاضرة تناولنا فً المحاضرة السابقة أحد 

 .سوف نتناول المشبه الثانً بالمفعول وهو التمٌٌز
ٌحاول المتكلم أن ٌكون واضحاً فً كلامه كً ٌفهمه الآخرون؛ لأن اللغة أداة تفاهم بٌن 
الناس، فإذا ما شعر المتكلم أن فً كلامه لبساً، أو شٌباً ٌحتمل أكثر من معنى بادر إلى 

 .إزالة هذا الغموض واللبس
وهذا هو الهدف من التمٌٌز فً اللغة، وهذه هً الوظٌفة النحوٌة التً ٌقوم بها التمٌٌز؛ لذا 

 .سماه بعض العلماء التبٌٌن وسماه بعضهم التفسٌر
 

 تعرٌفه
ٌذكر لٌزٌل الإبهام عما قبله من اسم أو ( من)التمٌٌز اسم نكرة فضلة جامد بمعنى       
تمٌٌز لأنها أزالت الإبهام عن ( قمحاً )فـ. اشترٌت رطلاً قمحاً ، أي من قمحٍ : نحو. جملة
لكانت هذه الكلمة مبهمة لاحتمال أن تكون رطلاً . اشترٌت رطلاً : إذ لو قٌل( رطل)كلمة

 ....زٌتا أو لبناً أو سمناً 
 وكانوا أشد  منهم))وقد ٌكون الإبهام فً جملة لا فً اسم مفرد، ومنه قوله تعالى

 فجملة كانوا أشد منهم مبهمة؛((.قوةً 
 .لأنها لم تبٌن فٌم هم أشد منهم؟ فجاءت كلمة قوةً لتزٌل هذا الإبهام    

 
 أنواعه

 . تمٌٌز ذات  و   هما تمٌٌز نسبة : التمٌٌز على نوعٌن
 

 . أولا ـ تمٌٌز النسبة، أو الجملة، وٌسمى أٌضاً التمٌٌز الملحوظ
 الجملة المبهمة، لا الاسم المفرد،وهو الاسم الذي ٌذكر لبٌان 

 . فاض الكوب ماءً ، وزرعنا الأرض ذرةً : نحو 
 

 : إلى قسمٌن ( الملحوظ)وٌنقسم تمٌٌز النسبة 
ل . 1 طاب الرجل : وهو التمٌٌز المحول عن فاعل، نحو : تمٌٌز ملحوظ منقول أو محو 

 نفساً، فؤصله طابت نفسُ الرجل، 
 ((.واشتعل الرأس شٌباً )) ومنه قوله تعالى. تمٌٌزاً  فنفس كانت فاعلاً فتحولت    
 

 أنواعه
 ((. وفجرنا الأرض عٌوناً :))وقد ٌكون محولاً عن مفعول به، نحو قوله تعالى

 . فجرنا عٌون الأرض وعٌون هنا مفعول به فتحولت تمٌٌزاً : فالأصل
 ((. الله أسرع مكراً ))قوله تعالى:ومنه ما هو محول عن المبتدأ، نحو

: ومكر هنا مبتدأ تحول تمٌٌزاً وحكم هذا النوع من التمٌٌز . مكرُ الله أسرع: فالأصل
 .واجب النصب

 . فالكلمات الملونة بالأحمر فٌما سبق تعرب تمٌٌزاً منصوباً          
 
 أي أنه غٌر منقول عن فاعل، أو مفعول، أو مبتدأ، : تمٌٌز ملحوظ غٌر منقول أو محول.2



 .جدٌدة تضاف إلى الجملة لكشف الغموض فً الجملةبل هو كلمة    
 

 أنواعه
م بمحمد عالماً . لله دره فارساً :وهذا ٌكون فً التعجب والمدح غالباً، نحو     ر  ونعم . وأك 

 . زٌد  طالباً 
لله : وهذا النوع من التمٌٌز ٌجوز فٌه النصب، كما مر، وٌجوز جره بمن، فتقول       

 من عالم، دره من فارس، وأكرم بمحمد
 .فإذا كان منصوباً أعربته تمٌٌزاً وإن كان مجروراً أعربته اسماً مجروراً    
 

 . ثانٌا ـ تمٌٌز ذات أو مفرد ، وٌسمى التمٌٌز الملفوظ 
  :وهو الاسم النكرة الذي ٌذكر لإزالة الغموض عن اسم مفرد سبقه، وٌكون فً المواضع التالٌة

أنواعه    
 
كان مجروراً وأعرب مضافاً إلٌه ( 11-3)بعد الأعداد من  ـ بعد العدد، فإذا جاء 1

 مجروراً،
بقرات مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره (( إنً أرى سبع بقرات))نحو قوله تعالى 

 .الكسرة
إنً :))كان منصوباً وأعرب تمٌٌزاً، نحو قوله تعالى( 99-11)وإن جاء بعد الأعداد من
 (( رأٌت أحد عشر كوكباً 

 . نصوب وعلامة نصبه الفتحةتمٌٌز م: كوكباً 
 
أعارنً جاري :ـ بعد المقادٌر،والمقصود بالمقادٌر الوزن والمكٌال والمساحة، نحو 2

 رطلا زٌتاً، وبعت صاعا قمحاً،
 . وأملك فدانا أرضاً ، واشترٌت مترا صوفاً  
 
فً عندي وعاء سمناً، وحفنة تمراً، وما :ـ التمٌٌز الواقع بعد شبه تلك المقادٌر، نحو 3

 .السماء موضع راحة سحاباً 
 

((. ومن ٌعمل مثقال ذرة خٌرا ٌره:))ومنه قوله تعالى..      أنواعه  
لٌست مما ٌكال به ، وإنما هو شبٌه ( وعاء)ٌلاحظ من الأمثلة السابقة أن كلمة        

 بالكٌل ، 
 . لٌست من المساحة فً شًء، ولكنها تشبهها (راحة)كما أن كلمة ( حفنة)ومثله كلمة 

 
فضةً ،   أملك خاتما: ـ ما كان فرعا للتمٌٌز، وهو كل اسم تفرع عن الأصل ، نحو  4

أملك خاتم  : ولبٌتنا باب  حدٌداً ، وهذا النوع من التمٌٌز ٌجوز فٌه الجر أٌضا ، بالإضافة
 .دٍ، أو باب  من حدٌدأملك ختماً من فضةٍ، ولبٌتنا بابُ حدٌ( من)فضةٍ، أو بـ

 
 التمٌٌز بعد اسم التفضٌل

 
ل لٌدل على المفاضلة بٌن ما قبله وما بعده مثل علً   ع  اسم التفضٌل هو ما كان على وزن أ ف 

 .من خالد أكبرمن محمد وسعٌد  أطول
 



ـ ٌراعى فً الاسم الواقع بعد اسم التفضٌل وجوب النصب على التمٌٌز، إذا كان فاعلا  1
فً ( قدراً )، و(خلقاً )أكبر قدراً ، فالتمٌٌز محمد أسمى خلقاً ، وعلً: ، نحوفً المعنى

المثالٌن السابقٌن ونظابرها ، ٌصلح جعله فاعلا فً المعنى بعد تحوٌل اسم التفضٌل فعلا، 
 . محمد سمى خلقهُ ، وعلً كبُر قدره: والتقدٌر

 
، أي لم ٌكن فاعلا فً وإن كان التمٌٌز من جنس ما قبله أو بعضا من جنس ما قبله -2

: مكانه، وجب جره بالإضافة إلى أفعل ، نحو ( بعض)المعنى ، بحٌث ٌصح وضع لفظ
أنت بعض الجٌران، وأخً بعض : أنت أكرمُ جارٍ ، وأخً أفضل معلمٍ ، فٌصح أن نقول 

 .المعلمٌن
 

 الفرق بٌن الحال والتمٌٌز
 

 . ٌجًء الحال جملة ، أو شبه جملة ، ولا ٌكون التمٌٌز إلا اسما مفردا.1
وما خلقنا السموات والأرض وما ))الحال قد ٌتوقف علٌه معنى الكلام، نحو قوله تعالى.2

 .، والتمٌٌز لٌس كذلك((بٌنهما لاعبٌن
 . الحال مبٌنة للهٌبات، والتمٌٌز مبٌن للذوات والنسب.3
 . ٌجوز تعدد الحال، ولا ٌجوز تعدد التمٌٌز.4
 .الأصل فً الحال أن ٌكون مشتقاً، والأصل فً التمٌٌز أن ٌكون جامداً . 5
 

 تدرٌب
:الجملة التً فٌها تمٌٌز نسبة هً  

.طاب أخً نفساً . د     .اشترٌت رطلاً زٌتاً . ج .عندي عشرون كتاباً . ب  .إنً رأٌت أحد عشر كوكباً . أ  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 المحاضرة الثانٌة عشرة

 أحكــــام العــــــدد
 

 مقدمة
تعد الأعداد من الألفاظ الحٌوٌة النشطة فً اللغة وذلك لكثرة استعمالها فً حٌاتنا الٌومٌة مما 

 .ٌجعلها شابعة الاستعمال فً اللغة
 .وممارستهاوللأعداد قواعد تضبط استعمالها، لذا لا بد من معرفة هذه القواعد وإتقانها 

: رجل فتدل على أنه واحد، وتقول: والأصل أن ٌستعمل المعدود مباشرة بلا عدد فتقول
 رجلان فتدل على أنهما اثنان، 

لا ٌدل على عدد معٌن بل ٌدل على كل عدد فوق الثلاثة احتٌج ( رجال)فلما كان الجمع
 .إلى الأعداد للتمٌٌز

 
 العددان واحد واثنان

 
واثنان ٌدلّ علٌهما بمعدودهما، فٌقال رجل  ورجلان، وامرأة  وامرأتان، العددان واحد :أولاً 

 ولا ٌذكر قبلهما العدد،
واحد شاي :  فلا ٌقال جاء واحد رجل، ومن الأخطاء الدارجة فً المطاعم قول العامة 

 .واثنان قهوة
 

 (.11-3)الأعداد من ثلاثة إلى عشرة : ثانٌاً 
 المعدود فً التذكٌر والتؤنٌث،  فً هذه الأعداد ٌجب أن ٌخالف العدد

وإذا كان المعدود مإنثاً كان ...( ثلاثة أربعة خمسة) فإذا كان المعدود مذكراً كان العدد مإنثا
 (ثلاث أربع خمس)العدد مذكراً 

 .ولً خمسةُ أخوةٍ وتسعُ أخواتٍ    ،  قرأت ثلاثة كتبٍ وأربع  قصصٍ         :فتقول 
 . وكتبت على عشر  ورقاتٍ    ،   صدقاء  وعندي عشرة أ                 

 
(11-3) الأعداد من  
 

، أما المعدود فٌكون جمعاً ....وٌعرب العدد حسب موقعه فً الجملة فاعلاً أو مفعولاً أو مبتدأ
:دابماً وٌعرب مضافاً إلٌه مجروراً   

ف مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة، وهو مضاف وكتب مضا: أربعة. قرأتُ أربعة  كتب
 إلٌه مجرور
(.لاحظ أن كتب جمع)            

مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وهو مضاف، وأخوات مضاف إلٌه : سبع. لً سبعُ أخواتٍ 
.مجرور وعلامة جره الكسرة  

ثمانٌة فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة، وهو مضاف، ورجال مضاف . زارنا ثمانٌةُ رجالٍ 
.إلٌه مجرور  

 
(12و 11) واثنا عشرالعددان أحد عشر   

 
هذان العددان مكونان من جزأٌن وهما ٌطابقان معدودهما فً التذكٌر والتؤنٌث، فإذا كان المعدود 

فكوكب مذكر وأحد ((  إنً رأٌتُ أحد  عشر  كوكباً )) مذكراً كان الجزآن مذكرٌن نحو قوله تعالى



حدى مإنث وكذلك قرأت إحدى عشرة  صفحةً، فصفحة مإنث وإ: مذكر وعشر مذكر، وتقول
.عشرة  

إن عدة الشهور عند الله اثنا :))وقوله(( فانبجست  منها اثنتا عشرة عٌناً :))ومن ذلك قوله تعالى
((عشر شهرا  

مبنً على فتح الجزأٌن دابماً وٌكون فً محل رفع أو نصب ( أحد عشر)أما فً الإعراب فالعدد
.أو جر بحسب موقعه  

 
 العددان أحد عشر واثنا عشر

 
فٌعرب جزإه الأول إعراب المثنى رفعاً ونصباً وجراً، وٌكون جزإه ( اثنا عشر)العدد أما 

.الثانً مبنٌاً على الفتح لا محل له من الإعراب  
.أما معدودهما فٌكون مفرداً وٌعرب تمٌٌزاً منصوباً   

.إنً رأٌت أحد عشر  كوكباً   
.عدد مبنً على فتح الجزأٌن فً محل نصب مفعول به: أحد  عشر  

.تمٌٌز منصوب وعلامة نصبه الفتحة: وكباً ك  
.فانبجست منها اثنتا عشرة عٌناً   

. عدد مبنً على الفتح لا محل له من الإعراب: فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف وعشرة: اثنتا
.تمٌٌز منصوب وعلامة نصبه الفتحة: عٌناً   

 
(19-13)الأعداد من ثلاثة عشر إلى تسعة عشر  

 
كونة من جزأٌن فجزإها الأول ٌخالف المعدود تذكٌراً وتؤنٌثاً وجزإه الثانً وهذه الأعداد أٌضاً م

فجاء مإنثاً ( ثلاثة)فكتاب مذكر خالفه الجزء الأول. عندي ثلاثة عشر كتاباً : ٌطابقه فتقول
. فجاء مذكراً ( عشر)وطابقه الجزء الثانً  

.كوفبت  أربع عشرة طالبةً : وتقول  
تح الجزأٌن فً محل رفع أو نصب أو جر بحسب موقعها، وتكون هذه الأعداد مبنٌة على ف

.وٌكون معدودها مفرداً وٌعرب تمٌٌزاً منصوباً   
.عدد مبنً على فتح الجزأٌن فً محل رفع مبتدأ مإخر: ثلاثة عشر  

.تمٌٌز منصوب وعلامة نصبه الفتحة: كتاباً   
ٌٌز منصوب عدد مبنً على فتح الجزأٌن فً محل رفع نابب فاعل وطالبة تم: أربع عشر

.وعلامة نصبه الفتحة  
 

 ألفاظ العقود
 

وسمٌت ألفاظ العقود نسبة إلى العقد ( تسعون)إلى ....ألفاظ العقود هً عشرون ثلاثون أربعون
.الذي ٌعنً عشر سنوات  

اشترٌت عشرٌن : وهذه الألفاظ تلتزم حالة واحدة مع المذكر والمإنث فلا ٌتغٌر لفظها، تقول
.رواٌةً دونماً، وقرأت عشرٌن   

وتعرب إعراب جمع المذكر السالم فترفع بالواو وتنصب وتجر بالٌاء، أما معدودها فٌكون مفرداً 
.وٌعرب تمٌٌزاً منصوباً   

فً المثال السابق مفعول به منصوب وعلامة نصبه الٌاء لأنه ملحق بجمع المذكر ( عشرٌن)فـ
جاء عشرون زابراً، فعشرون : وتقول. تمٌٌز منصوب وعلامة نصبه الفتحة: السالم، وكتاباً 

.فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو  



 
 الألفاظ المفردة مابة وألف وملٌون

 
تلزم حالة واحدة أٌضاً مع المذكر ( المابة والألف والملٌون والترلٌون)هذه الألفاظ المفردة 

 والمإنث فلا ٌتغٌر لفظها، 
.عمر هذه الشجرة مابة عام أو مابة سنة: تقول   

...(مبتدأ، خبر، فاعل، مفعول)وتعرب حسب موقعها  وهً معربة  
.أما معدودها فهو مفرد دابماً وٌعرب مضافاً إلٌه مجروراً   

فً المثال السابق خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة وهو مضاف وسنة أو عام مضاف ( مابة)فـ
.إلٌه مجرور  
.الأصل فً كلمة مابة أن الألف تكتب ولا تلفظ فتقرأ مبة: ملاحظة  

 
 تركٌب الأعداد وعطفها على بعضها

 
فً الجامعة : عندما تجتمع الأعداد المختلفة فً عدد واحد ٌعامل كل  حسب قاعدته، فتقول

:عند تحوٌل هذا الرقم إلى حروف فٌجب علٌك أمران. طالباً  17527  
 

طوفاً تحدٌد معدود كل عدد، وثانٌهما معرفة إعراب أول رقم تنطقه لأن الباقً ٌكون مع: أولهما
.علٌه  

.وموقعه الإعرابً مبتدأ لذا سٌكون مرفوعاً  17فؤول عدد هنا هو   
فمعدوده ( 27)فمعدودها مابة فهو مإنث وأما ( 5)هو ألف فهو مذكر أما ( 17)ومعدود العدد

:طالب فهو مذكر، لذا نقول  
 

                  فً الجامعة سبعة  عشر   ألفاً        وخمسُ  مابةٍ  وسبعة  وعشرون طالباً .
معدود   عدد      عدد   معدود          عدد     معدود                                 

 
 تعرٌف الأعداد

 
عند إدخال أل التعرٌف على تركٌب فٌه عدد فإذا كان المعدود مجروراً عرّفنا المعدود لا العدد، 

ثلاثة الأثواب : وملٌون، فتقولوالأعداد المفردة مابة وألف ( 11-3) وذلك فً الأعداد من
لمة وأربع الصفحات وعشر الجواري،( جمع غلام) وعشرة الغ   

.ومابة الدرهم ومابتا الدٌنار وثلاثمابة الدرهم وألف الرجل   
: فتقول( 19-11) أما إذا كان المعدود منصوباً فنعرّف العدد نفسه وذلك فً الأعداد المركبة من

: دٌنارا والإحدى عشرة امرأة، وكذلك فً ألفاظ العقودالأحد عشر درهما والتسعة عشر 
.العشرون رجلاً والخمسون طالبةً   

الواحد والعشرون رجلاً والخمس :أما فً الأعداد المعطوفة فنعرف العدد والمعدود معاً 
.والعشرون طالبةً   

 
 العدد ثمانٌة

 
قرأت ثمانٌة : نٌثاً، فتقولٌخالف معدوده تذكٌراً وتؤ( 11-3) العدد ثمانٌة شؤنه شؤن الأعداد من

.كتب وثمانً قصص  
.وٌعرب حسب موقعه وٌكون المعدود مضافاً إلٌه مجروراً    



لكنه إن كان معدوده مإنثاً ولم ٌذكر بعده المعدود عومل معاملة الاسم المنقوص، فتحذف ٌاإه 
:وتثبت ٌاإه إن كان منصوباً   .إن كان مرفوعاً أو مجروراً، وٌعوّض عنها بتنوٌن كسر  

أخواتا المعدود مإنث والعدد مرفوع لأنه نعت للمبتد.لً أخوات ثمانٍ   
.لم تحذف لأنه منصوب  .قرأت قصصاً ثمانٌاً   

 
 تنبٌهات عامة

 
وٌجب بعد هاتٌن ( مإنث)أو سنة( مذكر)عندما نذكرتارٌخاً فإن المعدود إما أن ٌكون عاماً :أولاً 

:اللفظتٌن جر الأعداد كلها  
مابةٍ وستةٍ وسبعٌن  تؤسست الجامعة عام أ .لفٍ وتسع   

مابةٍ وستٍ وسبعٌن   .تؤسست الجامعةُ سنة  ألفٍ وتسع   
 

الأعداد من ثلاثة إلى عشرة إذا جاء بعدها مابة فمعدودها المابة لذلك تذكّر هذه الأعداد :ثانٌاً 
.وتكتب متصلة بالمابة  

.ثلاثة آلاف:  لذلك تإنّث وتكتب منفصلة( الألف)وإذا جاء بعدها ألف فمعدودها   
 

:مثل     إذا كان المعدود مذكراً ومإنثاً كان الاعتبار للأول: ثالثاً   
.فالاعتبار للأول. فً الشعبة ثمانٌة طلاب وطالبات  

 
واحد : إذا لم ٌكن المعدود معروفاً اعتبرناه مذكراً فنإنث العدد، لذلك عندما نعدّ نقول: رابعاً 

............اثنان ثلاثة أربعة خمسة  
 

وإن ( موضوعات) لمعرفة المعدود أمذكر  هو أم مإنث فالعبرة فً المفرد لا الجمع ف: خامساً 
 بدا مإنثاً إلا أنه مذكر 
.قرأت أربعة موضوعات   :لذا تقول   ؛  لأن مفرده موضوع  

 
 تدرٌب

:عومل العدد معاملة صحٌحة فً واحدة من الجمل التالٌة  
فً المزرعة خمسة عشرة . ب             .عشرة بقرةفً المزرعة خمس عشرة ثوراً وأربع . أ

         .ثوراً وأربع عشرة بقرة
فً المزرعة خمسة عشر . د            .فً المزرعة خمسة عشر ثوراً وأربعة عشرة بقرة. ج

.ثوراً وأربع عشرة بقرة  
 

:أكمل النص التالً بما ٌناسبه  
:ورقة.....د بـوماذا ترٌ: الثانً. أرٌد خمس عشرة ورقة: الأول  

.خمس العشرة ورقة. ب                                          .خمس عشرة الورقة. أ  
.الخمس عشرة ورقة. د                                        .الخمس عشرة الورقة. ج  
 

 

 

 



  المحاضرة الثالثة عشرة

 قواعد عامة فً الإملاء
:مقدمة  

ٌعانً كثٌر من طلبة العلم والمثقفٌن من عدم القدرة على الكتابة السلٌمة الخالٌة من الأخطاء 
الإملابٌة، وٌلقً بعضهم باللوم على طبٌعة إملاء العربٌة، متعللٌن بؤنها لا تكتب كما تلفظ، 
والحقٌقة أن هذه الظاهرة لٌست مقصورة على العربٌة، بل هً فً معظم لغات العالم، ففً 

 وغٌرها، sh , ch , th: لإنجلٌزٌة حروف تلفظ مجتمعة على غٌر ما تلفظ به منفردة مثلا
لا ٌلفظ، وأحٌاناً (   k)فصوت   Kneeو   Knife: كما إن فٌها حروفاً تكتب ولا تلفظ مثل 

 Enouf: التً تعنً ٌكفً فهً تنطق هكذا Enough:تنطق فٌها أصوات ولا تكتب مثل
 .وهكذا

لاعتزاز بلغتنا ومحاولة إتقان قواعدها صعبةً كانت أم سهلة، وهنا نودّ أن لذا ٌجب علٌنا ا
 .نذكركم ببعض القواعد الهامة فً الإملاء

 
 التاء المربوطة والتاء المفتوحة

 
ساكنة عند الوقف علٌها بالسكون، أما إذا ( هاء)التاء المربوطة، هً التاء التً تلفظ : أولاً 

وتكتب . الفتحة، أوالضمة، أوالكسرة، فإنها تنطق تاء: حركتها بإحدى الحركات الثلاث
إن كان ما قبها ( ـة)إن كان قبلها حرف لا ٌتصل بها، وهكذا( ة)التاء المربوطة هكذا 

 .ٌتصل بها
فالعبرة فً كتابتها مربوطة أن تنطقها ساكنة دون حركة فإذا صارت هاء فهً تاء 

، : مربوطة، مثل  أدخلك اللهُ الجنة 
 .تاء الجنة بالفتحة لفظت تاء وإذا سكنتها لفظت هاء، فهذه هً التاء المربوطة فإذا حركت

 
 مواضع التاء المربوطة

 
 . فاطمة، ومكة، وكتابة:مثل . ـ تكتب التاء مربوطة فً آخر الاسم المفرد المإنث 1 
الأسماء التً تكون على وزن فاعل وتنتهً بالٌاء مثل قاضً وساعً  جمعـ فً  2

 وراعً، 
 . قُضاة، وسُعاة، ورُعاة: فجمعها على الترتٌب        

 .معاوٌة، وعبٌدة، وحمزة: مثل. ـ آخر بعض الأعلام المذكرة 3
مّ )فً ظرف المكان  -4 مّة)، إذ ٌجوز أن تلحقه تاء التؤنٌث فٌكتب بفتح الثاء( ث  لٌس : ٌقول( ث 

مّة  مشكلة     نفرق بٌنها  وهنا ٌجب أن . ث 
: تقول( ثُمّت  ) ، فهذه قد تلحقها التاء لكنها تكتب مفتوحةبضم الثاء( ثُم) العطفوبٌن حرف      

ً  ثُمّت  محمد    .جاء عل
 

 التاء المفتوحة
 

التاء المفتوحة وتسمّى كذلك التاء المبسوطة، وهً التً تُلفظ تاءً سواء أحركتها أم 
 سكّنتها، 
  .تبقى التاء تاءً ( ت  أموا)فسواء لفظتها محركة أم قلت ( أموات  ) مثل كلمة

 
 



 مواضع التاء المفتوحة
 

بات، مات، أم كانت تاء : ـ إذا جاءت فً آخر الفعل سواء أكانت من أصل الفعل، مثل 1
 التؤنٌث الساكنة، 

، : قرأت  فاطمة، وجلست  هند، أم تاء الفاعل، مثل: مثل      سافرتُ أنا، وجلست  أنت 
 . وكتبت  ٌا هند

 . المعلمات، والطالبات: إنث السالم، مثلـ فً آخر جمع الم 2
أبٌات، وقوت ـ أقوات،  -بٌت: مثل . ـ فً آخر الاسم الثلاثً الساكن الوسط وجمعه 3

 . بنات -وبنت
مت، جودت: مثل ـ فً آخر الاسم المفرد المذكر، 4 ص  أما إذا كانت هذه الأسماء لٌست . ع 

 أعلاماً على أشخاص،
 . العصمة بٌد الرجل، وهذا منتج عالً الجودة: بالتاء المربوطة، مثل فتكتب        
 + رُبّ  ) رُبّت(  حرف عطف ) لٌت ـ لات ـ ثُمّت: مثل . ـ فً آخر بعض الحروف  5

 ( التاء
 ٌجب وضع النقطتٌن على التاء المربوطة سواء أنطقناها هاء أم تاء؛ : ملاحظة

 -آلة  ، إله  : وازن بٌن كل لفظٌن متتالٌٌن: فً الضمابر وذلك للتفرٌق بٌنها وبٌن الهاء خاصة    
ب هُ  بة   -كتابهُ وكتابة ، ضر  ر   .ض 

الكتابة ، وذلك  على المعلم أن ٌفرق بٌن التاء المربوطة ، وضمٌر هاء الغٌبة عند:  تنبٌه
 . بوضع نقطتً التاء 

 
 الألف اللٌنة

 
آخر الأسماء والأفعال، كالألف فً  المقصود بالألف اللٌنة الألف التً لا تلٌها همزة فً
شكا وعلا، وإما أن : كما فً قائمةدعا ومرعى، ولها صورتان فً الكتابة إما أن تكتب 

 استعلى، ورمى، : ، كما فًصورة ٌاءتكتب على 
 :وذلك وفقاً للقواعد التالٌة       

 
 :تكتب الألف على صورة ٌاء فً الحالات التالٌة: أولاً 
كُمّثرى، وذكرى، : ف اللٌنة رابعة فؤكثر فً آخر الفعل أو الاسم، مثلإذا جاءت الأل. أ

 . ولٌلى، واعتلى واستقوى وأغنى
 .أي أن ٌكون قبلها ثلاثة أحرف أو أكثر بغض النظر عن أصلها   
 
فً آخر الأسماء والأفعال الثلاثٌة إذا كان أصل الألف ٌاء، مثل رمى، فؤصل الألف  -ب

  ً، وسعى، ٌرم: ٌاء بدلٌل مضارعها
ٌان : أصل ألفها ٌاء بدلٌل مثناها: وفتى( السعً)أصل ألفها ٌاء بدلٌل مصدرها      ف ت 

ٌة ٌان وف ت   .وجمعها ف ت 
 

 :تكتب الألف قابمة فً الحالات التالٌة: ثانٌاً 
دعا، فؤصل ألفها واو بدلٌل : أـ فً الأسماء والأفعال الثلاثٌة إن كانت منقلبة عن واو، مثل

  مضارعها ٌدعو، وذُرا جمع ذروة، 
 .وعصا بدلٌل مثناها عصوان    
مهما، وماذا، وهذا، وقد شذ عن هذه القاعدة أسماء : فً آخر الأسماء المبنٌة مثل -ب
 . متى، ولدى، أنّى، والألُى:هً



إلى ـ بلى ـ على ـ : ٌستثنى من ذلك. كلاّ ـ هلاّ ـ لولا ـ لوما: مثل . فً آخر الحروف -ج
 .حتى 

 . ٌافا، فرنسا، موسٌقا: مثل(الأجنبٌة)د ـ فً آخر الأسماء الأعجمٌة 
فإنها تكتب . موسى، وعٌسى، ومتّى، وحنّى، وبخارى، وكسرى : وٌستثنى من ذلك    

 .على صورة الٌاء
ٌّا، وعلٌا، وٌحٌا: قت الألف بٌاء، مثلهـ ـ إذا سب  (. الفعل)استحٌا،وثر
فكتب بؤلف على صورة الٌاء على الرغم من أن الألف سبقت بٌاء وذلك ( ٌحٌى)أما الاسم 

 :للتفرٌق بٌن الفعل والاسم، قال الشاعر
حٌْا فَلمْ   ٌكُنْ لرِد قضاء اللهِ فٌه سَبٌِلا   ٌَ حٌْى لِ ٌَ ٌتُه   سَمَّ

 
لا الحالتٌن سواء أكتبت الألف على صورة ٌاء أو كتبت قابمة فإنها تسمى ألفاً فً ك: ملاحظة
( دعا)ومن الخطؤ إطلاق بعض الناس اسم الألف الممدودة على الألف القابمة فً مثل . مقصورة

 .سماء ودعاء: لأن الألف الممدودة هً الألف التً تلٌها همزة مثل
  

 همزة الوصل وهمزة القطع
 

أما همزة الوصل، فهً الهمزة التً . همزة وصل وهمزة قطع: ل الكلمة نوعانللهمزة فً أو
تلفظ فً أول الكلام ولا تلفظ فً وسطه وتكتب ألفاً فوقها رأس خاء صغٌرة وقد شاعت كتابتها 

.ألفاً دون أن ٌوضع علٌها شًء  
كلام ونطقت بشكل تبدأ بهمزة الوصل، فإذا بدأت بها نطقتها، أما إذا جاء قبلها ( استغفار)فكلمة 

فإنك لا تلفظها، لذا لمعرفة همزة الوصل . علٌك باستغفار الله: ، فإذا قلت متصل فإنها لا تلفظ
.ضع قبل الكلمة حرف واو أو فاء ثم انطقها  

:ولهمزة الوصل فً العربٌة مواضع معٌنة هً  
 

 مواضع همزة الوصل
 

:الأسماء العشرة، وهً: أولاً   
واثنان (  اسم للعورة) وامرإ وامرأة واسم واست( بمعنى ابن)ابن وابنة وابنم               
(.تستعمل للقسم) واثنتان واٌمن  

.الجامعة، المقرر: ال التعرٌف فهمزتها همزة وصل مثل: ثانٌاً   
والعب  (  قرأ )واقرأ من (  من كتب ) اكتب  : فً أول كل فعل أمر ماضٌه فعل ثلاثً، مثل: ثالثاً 
.وهكذا(  لعب ) من  
اجتمع اجتماعاً : فً أول الفعل الخماسً والسداسً وكذلك مصدرهما وأمرهما، مثل: ثالثاً 

ع  ٌا رجل، واستغفر استغفاراً واستغف ر  ربك .واجتم   
 

 همزة القطع
 

وهً تلفظ سواء فً أول الكلام أم فً وسطه، ( أ)أما همزة القطع فتكتب ألفاً فوقها رأس عٌن 
أمام، (: غٌر العشرة)ع لم ٌسبق ذكره فً مواطن همزة الوصل مثل الأسماءوتقع فً كل موض

إلى وأما،: أمن، أكرم، إبراهٌم، والحروف مثل  
، وأول الفعل الأمر من الرباعً: وفً أول الأفعال الثلاثٌة مثل  ن  ، أم  ر  م  : أم  أعط   أخاك، وأكر 

، وأعل ن فً صحٌفتنا .ضٌف ك   
 



:شكل متصل ولاحظ الفرقانطق الجملتٌن التالٌتٌن ب  
.فؤمامك خطر.           فاستجب لمن دعاك  

 
 الهمزة المتوسّطة

 
 .الهمزة المتوسطة هً الهمزة التً تقع فً وسط الكلمة

 
 : تكتب الهمزة على الواو فً الحالات التالٌة : أولاً 
 
رإوس، فإوس، شإون، وٌجوز : ـ إذا كانت مضمومة وسبقها حرف مضموم، مثل 1

 . فبوس وشبون
 
 . ـ إذا كانت مضمومة وسبقها حرف مفتوح  2

إُلاء: مثل        إُنا، ه   . ل إُم الرجلُ، ومبد 
 
 . ـ إذا كانت مضمومة وسبقها حرف ساكن  3

 .هاإُم ، مسإُول ، تشاإم: مثل       
 
 . ت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف مضموم ـ إذا كان 4

ابة : مثل        ازرة، ذُإ  امرة، مُإ  ن، مُإ  لف، مُإ  جل، مُإ  ٌُإ  ذن،  ال، مُإ   . سُإ 
 
 . ـ إذا كانت ساكنة وسبقها حرف مضموم  5

ٌُإذي، مُإتة، مُإلم، سُإل، بُإس، مُإنس، اإُتمن : مثل        . رُإٌة، مُإمن، 
 
عٌة لهذا النوع من الهمزات ٌمكنك العودة إلى كتب الإملاء هناك قواعد كثٌرة فر. 6

 .للاستزادة
 

تكتب الهمزة على نبرة فً وسط الكلمة، إذا كانت مكسورة أو قبلها حرف مكسور، : ثانٌاً 
 .متكبٌن، سُبل، ٌبس، حابط، ضوبٌة، فبة، ظمبتُ، مهنبون، ٌستمربون، ببس، جبت: مثل

 .فً كل ما سبق انتبه لحركة الهمزة وحركة ماقبلها
 

 : تكتب الهمزة المتوسطة على الألف فً الحالات التالٌة : ثالثاً 
 .  رأى، رأ س: ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف مفتوح، مثل 1
 . فجؤة، مسؤلة: مثل. ـ إذا كانت الهمزة مفتوحة وسبقها حرف ساكن 2
 .رأ سمؤرب، :مثل.ـ إذا كانت الهمزة ساكنة وسبقها حرف مفتوح 3
 

إذا تلا الهمزة المتوسطة المرسومة على الألف، ألف مد حذفت الألف وعوض  :تنبٌه 
 . السآمة ـ الشآم:مثل. عنها بمدة ، تكتب فوق ألف الهمزة

 
 

: تكتب الهمزة المتوسطة منفردة على السطر وذلك إذا كانت مفتوحة وسبقها ألف، مثل: رابعاً 
.عباءة ودناءة  



الهمزة الموجودة فً آخر الكلمة متوسطة وذلك إذا تلا الكلمة ضمٌر  أحٌاناً تصبح: ملاحظة
هاء الضمٌر، تصبحان أبناإه، وهنا تتؤثر حركة الهمزة بالإعراب فإذا كانت +أبناء: مثلاً، مثل

وإذا كانت ( أبناءه)وإذا كانت منصوبة كتبت على السطر( أبناإه)مرفوعة كتبت على واو
نصباً ( امرأ)رفعاً و( امرإ)وتشبهها فً تؤثرها بالحركات كلمة  (أبنابه) مجرورة كتبت على ٌاء

 و
جرا( امرئ)   
 

عند كتابة الهمزة المتوسطة، ننظر إلى حركتها وحركة الحرف الذي سبقها :ملاحظة هامة
 :ونكتبها على ما ٌناسب أقوى الحركتٌن، وقوة الحركات كما ٌلً من الأقوى إلى الأضعف

 
 . الٌاء الكسرة وٌناسبها : أولاً 
 . الضمة وٌناسبها الواو : ثانٌاً 
 . الفتحة وٌناسبها الألف : ثالثاً 
حركة الهمزة كسر وحركة ما قبلها ضمة، : سُب ل: مثل  .السكون أضعف الحركات: رابعاً 

 .والكسرة أقوى لذلك تكتب على ٌاء
 

 الهمزة المتطرّفة
 

حركة الحرف الموجود  الهمزة المتطرفة هً التً تكون فً آخر الكلمة، وتكتب حسب
 . قبلها 
 .ٌنشؤ وقرأ: ـ إن كانت حركة الحرف التً قبلها فتحة كتبت على الألف، مثل 1
 .ـ وإن كان ما قبلها مضموما كتبت على الواو، مثل لإلإ، ولم ٌسإ 2
اُ : ـ وإن كانت حركة الحرف الذي قبلها كسرة كتبت على الٌاء، مثل 3 ٌُنش   . فت ا و
ومن الخطؤ أن . جاء وشًء وعبء: بلها ساكنا كتبت على السطر، مثلـ وإن كان ما ق 4

 .هكذا( شا)تكتب 
 

:إذا انتهى الاسم بهمزة متطرفة واحتجنا أن ننونه تنوٌن نصب، فٌنون وفق القواعد التالٌة  
جزاءً وسماءً : إذا كان قبل الهمزة ألف نوناه مباشرة ووضعنا التنوٌن على الهمزة، مثل.1

.وضٌاءً   
جزءاً -عبباً، وجزء-عبء: إن لم ٌكن قبل الهمزة ألف زدنا له ألفاً لنضع التنوٌن علٌها، مثل. 2  
 

 الوصل
 

بم  وكذلك =ما+فٌم ؟ وبـ =ما+فً: عند دخول حرف الجر على ما الاستفهامٌة تحذف ألفها.1
ل بها ولا الموصولة فلا توص( ما)أما إذا دخلت على     . علام  وإلام  وحتام ؟ وكٌم ؟: على وإلى

.أي فً الذي أحبه. لا تعبث فً ما أحبه: ٌحذف منها شًء  
+ أ: عند دخول همزة الاستفهام على اسم مبدوء بهمزة وصل تحذف همزة الوصل، مثل. 2

أسمك محمد؟= اسمك محمد   
عند دخول همزة الاستفهام على ال التعرٌف ٌصبحان ألفاً ممدودة، . 3  

مَ أمَِ : ))؟ ومنه...آلجامعة أحب إلٌك= م البٌت الجامعة أحب إلٌك أ+ أ : مثل     نِ حَرَّ ٌْ كَرَ قلُْ آلذَّ
نِ  ٌْ ٌَ    ((الْْنُْثَ

 
 تدرٌب



:الكتابة الصحٌحة لمضارع الفعل كافؤ هً  
ُ . أ          ٌكافاُ . ج                                .ٌكافإُ . ب                                   .ٌكافؤ

.ٌكافًءُ . د                     
 

:تكتب الألف قابمة أو ممدودة دابماً فً واحدة مما ٌلً  
     .إذا لم تسبق بٌاء. ج             .فً الحروف. ب                   .إذا كانت رابعة فؤكثر. أ

.فً الأسماء الأعجمٌة. د          
 

:عند دخول حرف الجر حتى على ما الاستفهامٌة فإنهما تكتبان  
            حتى م ؟. ج                        حتى ما؟. ب                                   حتام ؟. أ

حتاما؟. د           
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 دمج عدة اسبلة من عدة مواضٌع

أظفٓب  2ػضٌضي انطبنت ْزِ يجًٕػخ يٍ الأسئهخ فً يبدح َذٕ رطجٍقً 

إنى يب ٔسد فً أٔاخش انًذبظشاد نٍكٌٕ ثٍٍ ٌذٌك ًَٕرط يزكبيم 

، فلا فًٓ فقػ ًَٕرط نٍسذ ْزِ أسئهخ الاخزجبسنلاخزجبس، ٔرزكش أَّ 

رذفظٓب دفظبً، ففً ثؼط الأدٍبٌ ٌذذس رغٍٍش فً دشف ٔادذ فٍؼكس 

 .ؼزس ػهٍك فٓى سؤال فبرصم ثًإرا ر .الإجبثخ

 :فً يذم " َسٍذ أٌ أٔدع ظٍفً:"انًصذس انًؤٔل فً قٕنُب  -1

 ..رفع خثر. د.   رفع يثتذأ يؤخر. ج.   َصة يفعىل ته. ب.  رفع فاعم. أ

 : ٔادذ يٍ دشٔف انؼطف انزبنٍخ ٌفٍذ انزشرٍت ٔانزؼقٍت -2

 .دتى. د.       ثى  .  ج      .انفاء.  ب.          انىاو. أ

 :ٌكٌٕ َفس انًجذل يُّ ْٕانجذل انزي  -3

 .انغهظتذل . ب.     تذل كم يٍ كم.  أ

 تذل الاشتًال .د.      انُسياٌتذل . ج 

 :انكسشيٍ انظشٔف انًجٍُخ ػهى  -4

 .أيس.  د.      تذت. ج        .قظ  . ب.          ديث. أ

 :ْٕ ثٕسبغخ دشفيزجٕػّ  ٌزجغانزبثغ انزي -5    

 .انثذل. د.      انتىكيذ. ج.       انعطف.  ب.           انُعت.أ

 "أَب أكضش يُك يبلاً : "فً قٕنّ رؼبنى( يبلاً ) رؼشة  -6

 .اً تًييساً يُصىت. د.     اً يفعىلاً لأجهه يُصىت. ج.     اً دالاً يُصىت. ب.    اً خثراً يُصىت. أ

 ادخهٕا الأٔل فبلأٔل: انذبل فً قٕنُب  -7

 .يعرفح. د.      جايذج. ج.         جًهح. ب.           ثاتتح. أ

 .يٍ انقٕاػذ انزبنٍخ صذٍذخ حٔادذ -8

        .يجة أٌ يتثع انثذل انًثذل يُه في انتعريف وانتُكير. ب    .الأصم في انذال أٌ تكىٌ جايذج. أ 

 .جًيع يا ركر. د      .لا يجىز تقذيى  انفاعم عهى انفعم.  ج       

 : إرا كبَذ انًضُىإػشاة  (لاك  )رؼشة  -9

 .        يضافح إنى اسى ظاهر. ب.                     يثتذأ. أ

 .نى تسثق تُفي. د      .يضافح إنى ضًير. ج

 : انًزصشف يٍ انظشٔف انزبنٍخ ْٕغٍش انظشف -11



 .تيٍ. د.      سُح. ج.         شهر. ب           .يىو. أ

 " ٌغعت انًشءُ ػُذيب ٌسُبءُ إنٍّ:" ُبَبئت انفبػم فً قٕن -11

 .يجىز جًيع يا ركر. د.      انجار وانًجرور. ج.        ضًير يستتر. ب.        انًرء. أ

 

 : ْٕ نزٕكٍذ فؼهّانًصذس انزي ٌزكش  -12

 .             انًفعىل لأجهه. ب.          انًفعىل انًطهق.  أ

 .جًيع يا ركر. د.      انًفعىل ته. ج 

 فً يذم( سأٌذ انؼصفٕس فً قفصّ:)شجّ انجًهخ فً قٕنُب -13

 .          رفع فاعم. ب.          َصة ظرف.  أ

 .لا يذم نها يٍ الإعراب. د.     َصة دال.  ج      

 " يب دخم انقبػخ يٍ أدذ" فً جًهخ  أدذ -14

 .فاعم. د.      خثر. ج.        يثتذأ. ب.          يفعىل ته . أ

 :ٔادذح يٍ انجًم انزبنٍخ صذٍذخ -15

 في انًكتثح خًسح عشر كتاتاً طثياً . أ  

 .في انًكتثح خًس عشر كتاتاً طثياً . ب       

 .في انًكتثح خًسح عشرج كتاتاً طثياً . ج      

 .اً في انصف خًس عشر كتاتاً طثي. د      

 :يجًٓخٔادذح يٍ انًجًٕػبد انزبنٍخ كم ظشٔفٓب -16

 . يىو، سُح، ساعح، أسثىع. ب       .         ديٍ، وقت، زياٌ، شهر.أ

 .ديٍ، وقت، شهر، أسثىع. د                 .أتذ، وقت، زياٌ، ديٍ. ج

 "سأٌذ انشجشح انطٌٕهخ" انغشض يٍ انُؼذ فً -17

 . انتىكيذ. د.      انًذح. ج.       انتخصيص.  ب.          انتىضيخ.  أ

 :رؼشة كهًخ َفسٓب (  َفسٓبخشجذ  انطبنجخ :) فً قٕنُب-18

 .تًييساً . د.      يفعىلاً ته. ج.         فاعلً . ب.            تىكيذاً .أ

 

 

 

 



 

 :فً يذم " َسٍذ أٌ أٔدع ظٍفً:"انًصذس انًؤٔل فً قٕنُب  -19

 .  سفغ فبػم. أ

    .َصت يفؼٕل ثّ. ة

 .  سفغ يجزذأ يؤخش. ط

 ..سفغ خجش. د 

 

 : ٔادذ يٍ دشٔف انؼطف انزبنٍخ ٌفٍذ انزشرٍت ٔانزؼقٍت -21

 .انٕأ. أ

      .انفبء.  ة 

 .      صى  .  ط

 .دزى. د 

 

 :ٌكٌٕ َفس انًجذل يُّ ْٕانجذل انزي  -21

      .ثذل كم يٍ كم.  أ

 .انغهػثذل . ة

 .     انُسٍبٌثذل . ط      

 .ثذل الاشزًبل .د       

 

 :انكسشيٍ انظشٔف انًجٍُخ ػهى  -22

 .          دٍش. أ

         .قػ  . ة

 .      رذذ. ط



 .أيس.  د

 :ْٕ ثٕسبغخ دشفيزجٕػّ  ٌزجغانزبثغ انزي -23

 . انُؼذ.أ

        .انؼطف.  ة 

 .     انزٕكٍذ. ط

 . انجذل. د 

 

 "أَب أكضش يُك يبلاً : "فً قٕنّ رؼبنى( يبلاً ) رؼشة  -24

 .    بً خجشاً يُصٕث. أ

 .     بً دبلاً يُصٕث. ة

 .     بً يفؼٕلاً لأجهّ يُصٕث. ط

 .بً رًٍٍضاً يُصٕث. د

 

 ادخهٕا الأٔل فبلأٔل: انذبل فً قٕنُب  -25

 .           صبثزخ. أ

 .         جًهخ. ة

 .      جبيذح. ط

 .يؼشفخ. د

 

 .يٍ انقٕاػذ انزبنٍخ صذٍذخ حٔادذ -26

     .الأصم فً انذبل أٌ ركٌٕ جبيذح. أ 

        .ٌجت أٌ ٌزجغ انجذل انًجذل يُّ فً انزؼشٌف ٔانزُكٍش. ة



       .لا ٌجٕص رقذٌى  انفبػم ػهى انفؼم.  ط       

 .جًٍغ يب ركش. د       

 

 : إرا كبَذ انًضُىإػشاة  (لاك  )رؼشة  -27

 .                     يجزذأ. أ

 .        يعبفخ إنى اسى ظبْش. ة

       .يعبفخ إنى ظًٍش. ط

 .نى رسجق ثُفً. د

 

 : انًزصشف يٍ انظشٔف انزبنٍخ ْٕغٍش انظشف -28

 .           ٌٕو. أ

 .         شٓش. ة

 .      سُخ. ط

 ثٍٍ .د

 

 " ٌسُبءُ إنٌٍّغعت انًشءُ ػُذيب :" ُبَبئت انفبػم فً قٕن -29

 .        انًشء. أ

         .ظًٍش يسززش. ة

 .      انجبس ٔانًجشٔس. ط

 .ٌجٕص جًٍغ يب ركش. د

 

 : ْٕ نزٕكٍذ فؼهّانًصذس انزي ٌزكش  -31



           .انًفؼٕل انًطهق.  أ

 .             انًفؼٕل لأجهّ. ة

 .     انًفؼٕل ثّ. ط

 .جًٍغ يب ركش. د

 

 فً يذم( سأٌذ انؼصفٕس فً قفصّ:)قٕنُبشجّ انجًهخ فً  -31

 .          َصت ظشف.  أ

 .          سفغ فبػم. ة

      .َصت دبل.  ط      

 .لا يذم نٓب يٍ الإػشاة. د      

 

 " يب دخم انقبػخ يٍ أدذ" فً جًهخ  أدذ -32

 .          يفؼٕل ثّ . أ

 .        يجزذأ. ة

 .      خجش. ط

 .فبػم. د

 

 :ٔادذح يٍ انجًم انزبنٍخ صذٍذخ -33

 فً انًكزجخ خًسخ ػشش كزبثبً غجٍبً . أ  

 .فً انًكزجخ خًس ػشش كزبثبً غجٍبً . ة       

 .فً انًكزجخ خًسخ ػششح كزبثبً غجٍبً . ط      

 .فً انصف خًس ػشش كزبثبً غجٍبً . د      



 :يجًٓخٔادذح يٍ انًجًٕػبد انزبنٍخ كم ظشٔفٓب -34

        .         دٍٍ، ٔقذ، صيبٌ، شٓش.أ

 . ٌٕو، سُخ، سبػخ، أسجٕع. ة

                  .أثذ، ٔقذ، صيبٌ، دٍٍ. ط

 .دٍٍ، ٔقذ، شٓش، أسجٕع. د

 

 "سأٌذ انشجشح انطٌٕهخ" انغشض يٍ انُؼذ فً -35

           .انزٕظٍخ.  أ

 .       انزخصٍص.  ة

 .      انًذح. ط

 . انزٕكٍذ. د

 

 :رؼشة كهًخ َفسٓب (  َفسٓبخشجذ  انطبنجخ :) فً قٕنُب-36

 .            رٕكٍذاً .أ

         .فبػلاً . ة

 .     يفؼٕلاً ثّ. ط

 رًٍٍضاً . د 

 

ٌّن نائب الفاعل لما تحته خط فً كل جملة مما ٌلً -3ٖ   :ب

 :“فً الصورِ نفخةٌ واحدة نُفخَِ فإذا ”. ٔ

 .نفخةٌ  -أ 

 .فً الصورِ  -ب 



 .هو ضمٌر مستتر تقدٌره -ج 

  .واحدة -د 

 

ٕ .” ًٌ  “ٌوحىإن هو إلا وح

ًٌ       -أ   وح

 ضمٌر مستتر تقدٌره هو -ب 

 ضمٌر مستتر تقدٌره أنت -ج 

 ضمٌر مستتر تقدٌره نحن  -د 

 

مت”. ٖ  :“علٌكم المٌتة والدم ولحم الخنزٌر حُرِّ

 .تاء التأنٌث المتصلة بالفعل -أ 

 علٌكم -ب 

 المٌتة -ج 

 الدم -د 

 

 :“الكتاب حل لكم وطعامكم حل لهم أوتواوطعام الذٌن ”.٘

 .واو الجماعة -أ 

 .ضمٌر مستتر تقدٌره هو -ب 

 .الكتاب -ج 

 . ضمٌر مستتر تقدٌره هم -د 

 

 :”علٌهم أربعٌن سنة  محرمةقال فإنها ” . ٙ



 .أربعٌن -أ 

 .سنة -ب 

 ضمٌر مستتر تقدٌره هً -ج 

 .علٌهم -د 

  -ه 

وجعلنا فً قلوب الذٌن اتبعوه رأفة  ورحمة  “:المفعول لْجله فً قوله تعالى -3ٖ

 :هو“ ورهبانٌة  ابتدعوها ما كتبناها علٌهم إلا ابتغاءَ رضوانِ الله

 .رحمة. أ

 .رهبانٌة. ب

 .ابتغاء. ج

 . رضوان. د

 

جهزت قلمً ”لا ٌجوز نصب الكلمة المخطوط تحتها على أنها مفعول لْجله  -3ٖ 

 :والسبب“ الدرس لكتابة

 .عدم الاتحاد معه الحدث فً الفاعل. أ

 .الحدث فً الزمنعدم الاتحاد مع . ب

 .هذه الكلمة لٌست مصدرا  . ج

  .هذا المصدر لٌس قلبٌا  . د

 

 . قبلت رأسك لاحترامك أبوٌك -ٓٗ 

 : على أنه مفعول لْجله وذلك لْنه( احترام)فً هذه الجملة لا ٌجوز نصب 

 .غٌر متحد مع الفعل فً الفاعل. أ

 .غٌر متحد مع الفعل فً الزمن. ب



 . لٌس مصدرا  . ج

 .مصدرا  قلبٌا  لٌس . د

 

 :انتظرتك ٌوما  كاملا  :فً قولنا( ٌوما  )إعراب  -ٔٗ

 .مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة. أ

 .بدل منصوب وعلامة نصبه الفتحة.ب

 .مفعول لْجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة. ج

  .مفعول فٌه منصوب وعلامة نصبه الفتحة. د

 

 .إنّ فً الْسبوع ٌوما  مباركا   -ٕٗ

 .مفعول فٌه منصوب.أ

 .مفعول به منصوب.ب

 .اسم إن منصوب. ج

 . خبر إنّ منصوب. د

 

 .واحدة من الجمل التالٌة صحٌحة -ٖٗ

 .لن أتعامل معك قط. أ

 .إذ قابلتنً غدا  سأخبرك. ب

 .إذا نمت مبكرا  صحوت مبكرا  . ج

 . اجلس حٌثَ تصادف مكانا  فارغا  . د

 

 :هًالجملة التً فٌها تمٌٌز نسبة  -ٗٗ



 .إنً رأٌت أحد عشر كوكبا  . أ

 .عندي عشرون كتابا  . ب

 .اشترٌت رطلا  زٌتا  . ج

 .طاب أخً نفسا  . د

 

 :عومل العدد معاملة صحٌحة فً واحدة من الجمل التالٌة -٘ٗ

 .فً المزرعة خمس عشرة ثورا  وأربع عشرة بقرة. أ

 .فً المزرعة خمسة عشرة ثورا  وأربع عشرة بقرة. ب

 .ة خمسة عشر ثورا  وأربعة عشرة بقرةفً المزرع. ج

  .فً المزرعة خمسة عشر ثورا  وأربع عشرة بقرة. د

 

 :أكمل النص التالً بما ٌناسبه -ٙٗ

 :ورقة.....وماذا ترٌد بـ: الثانً. أرٌد خمس عشرة ورقة: الْول

 .خمس عشرة الورقة. أ

 .خمس العشرة ورقة. ب

 .الخمس عشرة الورقة. ج

  .الخمس عشرة ورقة. د

 

 :لكتابة الصحٌحة لمضارع الفعل كافأ هًا -3ٗ

ُ . أ  .ٌكافأ

 .ٌكافؤُ . ب

 ٌكافئُ . ج



 . ٌكافًءُ . د

 

 :تكتب الْلف قائمة أو ممدودة دائما  فً واحدة مما ٌلً -3ٗ

 .إذا كانت رابعة فأكثر. أ

 .فً الحروف. ب

 .إذا لم تسبق بٌاء. ج

  .فً الْسماء الْعجمٌة. د

 

 :حتى على ما الاستفهامٌة فإنهما تكتبانعند دخول حرف الجر  -3ٗ

 حتامَ؟. أ

 حتى ما؟. ب

 حتى مَ؟. ج

 حتاما؟ . د

 

حسب ورودها فً معجم تاج ( قتل، أكل، نام)الترتٌب الصحٌح للكلمات التالٌة -ٓ٘

 :العروس هو

 .نام، أكل، قتل. أ

 .نام، قتل، أكل. ب

 .أكل، نام، قتل. ج

  .أكل، قتل، نام. د

 

 :أساس البلاغة هومؤلف معجم  -ٔ٘

 .ابن منظور. أ



 .ابن سٌده. ب

 .الزمخشري. ج

 . الفٌروز آبادي. د

 

 

 :واحد مما ٌلً لٌس من معجمات الْلفاظ -ٕ٘

 .المخصّص. أ

 .العٌن. ب

 .لسان العرب. ج

 . تاج العروس. د

 

فإنك تجدها ( التلفون)إذا أردت أن تعرف معنى كلمة الهاتف التً تدل على  -ٖ٘

 :لمعجمات التالٌةفً واحد من ا

 .المعجم الوسٌط. أ

 .القاموس المحٌط. ب

 .لسان العرب. ج

 . العٌن. د

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 

 داٌم الشوق// جمعها 

 

 اتمنى  الرجوع  الى المحاضرات ربما اكون ٌغٌر الدكتور بعض الشرابح  او المحاضرات 

 

 

 

 اتمنى التنبٌه على أي ملاحظات جهد انسانً قابل للخطؤ 


